
Чемпионат «Московские ма-
стера», в котором приняли 
участие более 30 тысяч юных 
москвичей, проходил в двух 
возрастных категориях — сту-
денты колледжей и юниоры, 
то есть школьники. Среди 
представленных специально-
стей можно было встретить 
флористов, реставраторов, 
производителей мебели, кро-
вельщиков... Одна из торже-
ственных церемоний награж-
дения победителей проходила 
в филиале колледжа «26 кадр» 
на Цимлянской улице. Кстати, 
это учебное заведение стало 
рекордсменом по числу заво-
еванных в конкурсе наград. 
— Многие наши конкурсанты 
очень долго шли к тому, чтобы 
иметь возможность продемон-
стрировать публике свой та-
лант и получить такую пре-
стижную награду. Уверена, эта 
победа будет мотивировать их 
к дальнейшему профессио-
нальному росту, — отметила 
директор ГПБОУ «26 кадр» 
Юлия Соколина.
Церемония награждения по-
бедителей конкурса сопрово-
ждалась яркими выступлени-
ями музыкальных коллекти-
вов. Лучшим участникам вру-
чили не только дипломы 
и памятные подарки, но и сер-
тификаты на прохождение 
практики или стажировки 
в одной из ведущих профиль-
ных компаний. 
По словам победителя кон-
курса в номинации «Кровель-
ные работы по металлу», сту-
дента второго курса Руслана 

Васильева, профессию кро-
вельщика он открыл для себя 
во время летней подработки. 
Понял, что ему очень нравит-
ся заниматься этим делом, 
и решил получить соответ-

ствующую специальность, по-
ступив в профильный кол-
ледж. Теперь, после того как 
он успешно себя проявил 

в конкурсе и выиграл, у него 
появилась возможность ста-
жировки в крупной производ-
ственной компании. 
— Подготовка ребят шла 
очень плотно. Участники изу-

чали базовые со-
ставляющие кон-
струкции металли-
ческой кровли 
и многое другое. 
Причем изучение 
шло в ускоренном 
режиме, — расска-
зал главный экс-
перт конкурса 
в этой категории 
Алексей Лазарев.
Еще один победи-
тель конкурса — 
реставратор Арка-

дий Куприс открыл для себя 
столярное дело благодаря то-
му, что с ранних лет наблю-
дал за работой своего деда. 

А потом решил пойти по его 
стопам.
— Я благодарен своим педаго-
гам, которые смогли подгото-
вить меня к соревнованиям. 
Конкурсная работа была не-
простой — нужно было проя-
вить себя в реставрации пред-
метов с позолотой. Поверьте, 
это даже для профессионалов 
достаточно сложная задача. 
Но благодаря знаниям и навы-
кам, полученным в колледже, 
я справился. Мне даже не ве-
рится, что я победил в таком 
масштабном чемпионате, — 
говорит Куприс. 
На церемонии награждения 
победителей присутствовали 
и родители студентов. При-
чем некоторые из них не мог-
ли сдержать слез гордости 
и радости за своих детей.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В столице подве-
ли итоги чемпи-
оната «Москов-
ские мастера», 
в котором уча-
ствовали сту-
денты коллед-
жей и школьни-
ки. «ВМ» вчера 
пообщалась 
с некоторыми 
победителями. 

Разработан специальный 
маршрут для прогулки по ВДНХ
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
телеграм-канале рассказал 
о лучшем прогулочном про-
странстве столицы.

На ВДНХ, по словам главы го-
рода, запустили спецпроект, 
рассказывающий о зеленых 
зонах выставки.
— Здесь собрана информация 
о цветниках, аллеях, скверах, 
прудах и зонах для прогулок 
и отдыха, — рассказал Сергей 
Собянин. — Ее распределили 
по четырем тематическим 
разделам: Центральный про-
менад, Ландшафтный парк, 
парк «Останкино» и Природ-
ный заповедник.
В каждом, уточнил мэр Мо-
сквы, отмечены локации — 
всего около 50 точек, — кото-
рые будет интересно увидеть 
во время прогулки. В их чис-
ле — знаменитые фонтаны 

и цветы в Северном или Юж-
ном розарии, на Центральном 
променаде, воздушная эко-
тропа и зеленый лабиринт 
в Ландшафтном парке, Садо-
вый пруд и Зеленый бельве-
дер в парке «Останкино», 
а также Большая прогулочная 
аллея в зоне Природного запо-
ведника.
— Вместе с Главным ботани-
ческим садом имени Н. В. Ци-

цина РАН разработан «Зеле-
ный маршрут», — добавил 
глава города. — На страницах 
проекта есть карты цветения 
роз и сирени. Гости выставки 
смогут увидеть больше мил-
лиона цветов разных сортов.
Кроме того, для посещения 
можно выбрать объекты Му-
зейного города ВДНХ, связан-
ные с живой природой.
— Обязательно приходите по-
гулять и насладиться красо-
той, — пригласил жителей 
и гостей города Сергей Со-
бянин.
Мэр также сообщил, что сто-
личные школьники завоевали 
1391 диплом победителей 
и призеров в финале Всерос-
сийской олимпиады. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вместо долгостроя 
будет медцентр
На месте недостроя в Марьи-
не появится крупный мед-
центр с гостиницей, сообщил 
вчера заместитель мэра 
по вопросам градостроитель-
ной политики и строительства 
Андрей Бочкарев 
(на фото). 

Участок с забро-
шенным долго-
строем в Марьине 
передан инвесто-
ру для строитель-
ства многофунк-
ционального кли-
нико-диагностического цен-
тра с гостиницей. 
— Новому инвестору разреше-
но построить на участке на 
улице Подольская крупный 
медцентр с офисными поме-
щениями, гостиницей, физ-
культурно-оздоровительным 
комплексом и технопарком, — 
рассказал Андрей Бочкарев.

Таким образом, по словам за-
местителя мэра, участок пло-
щадью около 1,57 гектара ин-
вестор фактически вернет 
к жизни. А строительство 
многофункционального ком-

плекса позволит 
создать в районе 
новые рабочие ме-
ста и улучшить со-
циальную инфра-
структуру. Этим 
вопросам уделяет-
ся повышенное 
внимание столич-
ных властей, в фо-

кусе внимания которых — не-
обходимость развития инфра-
структуры, в первую очередь 
социальной, в различных рай-
онах города.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Более 50 новых сортов мороженого придумали столичные кондитеры к летнему сезону. Как 
сообщил вчера руководитель городского Департамента инвестиционной и промышленной 
политики Москвы Владислав Овчинский, вскоре новинки появятся на прилавках.
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Показали высокий класс
Чемпионат «Московские мастера» объединил более тридцати тысяч 
юных москвичей — будущих представителей рабочих профессий

РАЗ ПАССАЖИРЫ В МОСКВЕ АКТИВИРО
ВАЛИ БАЛАНС КАРТЫ ТРОЙКА НА ВАЛИ
ДАТОРАХ С НАЧАЛА ГОДА. ЭТОТ СЕРВИС 
ЗАРАБОТАЛ НА ВСЕХ СТОЛИЧНЫХ МАРШ
РУТАХ В ПРОШЛОМ ГОДУ.

ЦИФРА ДНЯ
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ИРИНА ШВЕЦ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ОБРАЗОВАНИЯ 
И НАУКИ ГОРОДА МОСКВЫ

Я впечатлена уровнем мастер-
ства финалистов региональ-
ного этапа Всероссийского 
чемпионатного движения. 
Юноши и девушки проявили 
себя как умелые и заинтере-
сованные в развитии мастера, 
многие из которых уже гото-
вы приступить к работе. Раду-
ет, что сегодня все больше 
девятиклассников выбирают 
для себя среднее профессио-
нальное образование, полу-
чают востребованную и пер-
спективную специальность, 
начинают строить успешную 
карьеру, работать и зарабаты-
вать деньги уже в студенче-
ские годы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Финалистов 
состязаний ждет 
стажировка 
на крупных 
предприятиях

28 апреля 11:41 Победитель конкурса «Московские мастера» в номинации «Кровельные работы по металлу» студент 2-го курса колледжа «26 кадр» Руслан Васильев. 
Теперь ему предстоит показать свои профессиональные навыки на всероссийском этапе конкурса

Распространяем 
искусство

Московская премия, судя по списку 
номинантов, в этом году будет особен-
ной. Мне было приятно, что происхо-
дило внутри премии раньше, радост-
но за тех, кто заслуженно получал от 
Москвы дорогие награды. В этом году 
будет вдвойне интереснее узнать, что 
современное искусство России пред-
ложит, продемонстрирует, над чем 
оно работало в 2022–2023 годах. 
Мы понимаем, что время эпохальное, 

другое, когда многое рушится, что-то строится. Поэтому 
всмотреться в серьезные работы художников об этой эпо-
хе лично мне очень бы хотелось. 
Премия, организованная Фондом развития современно-
го искусства при поддержке правительства Москвы, 
пройдет в четвертый раз. По ее итогам авторы лучших 
произведений, созданных в Москве, 
о Москве и для Москвы с 1 января 2022 
года по 30 июня 2023 года, в пяти но-
минациях — «Изобразительное искус-
ство», «Театр», «Кино», «Литература» 
и «Музыка» —получат награды.
Задача всех участников конкурса — 
вернуть обществу правильное значе-
ние слова «пропаганда». Пропаган-
да — означает рекомендованное к рас-
пространению. В данном случае мы 
распространяем искусство. 
Мир меняется и строится какой-то но-
вый мир, в том числе силами художни-
ков, архитекторов, писателей, музы-
кантов, деятелей театра и кино. Безус-
ловно, жить во время перемен — задача непростая, но 
поучаствовать в создании новой эпохи — вызов для каж-
дого из нас! В том числе и экспертного совета, в состав 
которого вошли директор сети кинотеатров «Москино» 
Наталья Мокрицкая, художественный руководитель теа-
тра «Практика» Марина Брусникина, режиссер Юрий 
Квятковский, урбанист Петр Кудрявцев, композитор 
Петр Поспелов, директор «РОСИЗО» Ольга Галактионова, 
директор «Москонцерта» Илья Бачурин и другие. 
Призовой фонд премии — 33 миллиона рублей, распреде-
лится сумма следующим образом: в каждой номинации 
за первое место лауреат получает 3 миллиона рублей, за 
второе — 2 миллиона и за третье — 1 миллион рублей. 
Гран-при Московской Арт Премии составляет 3 миллиона 
рублей. Заявки на участие в конкурсе принимаются 
с 1 мая по 30 июня. 

В парке «Зарядье» объявлены условия и сроки 
проведения четвертой Московской Арт Премии. 
О чем этот конкурс и об условиях участия в нем 
«ВМ» рассказал директор парка Иван Демидов. 

первый 
микрофон

ИВАН 
ДЕМИДОВ
ДИРЕКТОР ПАРКА 
ЗАРЯДЬЕ

ОТКРЫТИЕ ЮЖНОГО 
РЕЧНОГО ВОКЗАЛА ➔ СТР. 2

Всего в чемпионате 
«Московские мастера» 
победили 949 школь-
ников и студентов кол-
леджей в 238 компетен-
циях. Чемпионат прохо-
дил на базе 38 коллед-
жей. Партнерами 
«Московских мастеров» 
выступили 219 органи-
заций города, которые 
выдали победителям 
793 сертификата на про-
хождение стажировки. 
Для студентов были до-
ступны 147 направле-
ний, а для школьни-
ков — 91 дисциплина.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Просыпайтесь, звездочеты. 
Парк неба с двумя обсерваториями 
открылся возле столичного 
планетария ➔ СТР. 3

гайд-парк

Есть такая профессия: Родину 
защищать. Какие преимущества 
дает служба в армии по контракту, 
обсуждают колумнисты «ВМ» ➔ СТР. 5

культура

Внимание на экран! Юбилейный 
45-й Московский кинофестиваль 
познакомил зрителя с новыми 
именами мирового кино ➔ СТР. 7

vm.ru

Ветер 1–4 м/с Давление 755 мм

Центр  +17

Бутово  +16

Внуково  +16

Жулебино  +16

Зеленоград  +16

Измайлово  +16

Кожухово  +16

Кузьминки  +17

Кунцево  +16

Лефортово  +16

Останкино  +16

Отрадное  +16

Печатники  +16

Троицк  +15

Тушино  +16

Хамовники  +17

Чертаново  +16

Шелепиха  +17

погода

+16°C
¥

¥

СТРОИТЕЛЬСТВО ДОМОВ 
ПО РЕНОВАЦИИ ➔ СТР. 2

А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

АН
Н
А 
М
АЛ

АК
М
АД

ЗЕ



2 Власть

Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. (499) 557-04-24. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
Редакция не несет ответственности за содержание 
рекламных объявлений, сообщений информационных 
агентств и материалов на коммерческой основе. Мнение 
редакции не всегда совпадает с мнением колумнистов

Выпуск осуществлен при финансовой поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы города Москвы. 
Цена свободная. 
Газета распространяется в Москве и Московской области

Контроль качества доставки 
Тел. (499) 557-04-00

Отдел подписки
E-mail: podpiska@vm.ru

Адрес редакции и издателя 
127015, Москва, Бумажный пр-д, 14, стр. 2
Тел. (499) 557-04-24. Факс (499) 557-04-08
E-mail: edit@vm.ru

Подписной индекс П 7378

Отпечатано 
АО «Прайм Принт Москва» 
141700, Московская обл., 
г. Долгопрудный, 
Лихачевский пр-д, 5в

Учредитель и издатель 
АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва»

Главный редактор 
А. И. Куприянов 
Генеральный директор 
Георгий Рудницкий

vm.ru© АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва», 2023Редакционная коллегия Александр Шарнауд (1-й заместитель 
главного редактора), Сергей Серков (заместитель главного редактора), 
Алексей Зернаков (заместитель главного редактора, шеф-редактор утреннего 
выпуска), Юлия Тарапата (заместитель главного редактора, редактор отдела 
«Московская власть»), Сергей Пономарев (шеф-редактор еженедельного 
выпуска), Алена Прокина (шеф-редактор газеты «Москва Вечерняя»), 
Александр Костриков (арт-директор), Ирина Ковган (шеф-редактор 
объединенной службы новостей), Ольга Кузьмина (обозреватель) 
Дизайн-макет Александр Костриков при участии Cases/Associats 
(Барселона, Испания)
Дежурная бригада номера Артем Чубар, Светлана Карамнова

Рекламная служба 
Тел. (499) 557-04-01 
Е-mail: reklama@vm.ru

Служба продвижения 
Тел. (499) 557-04-24, доб. 187
E-mail: pr@vm.ru

Служба распространения 
Тел. (499) 557-04-07

Tираж 83 500 экз. (с учетом приложения «Пресса в образовании») 
Газета зарегистрирована Федеральной службой по надзору 
в сфере связи, информационных технологий и массовых 
коммуникаций. 
Свидетельство ПИ № ФС77–55713 от 21 октября 2013 года. 
Срок сдачи номера в печать 01.05.2023, 21:00 
Дата выхода в свет: 02.05.2023. № 78 (29413) 12+

Вечерняя Москва 2 мая 2023 года № 78 (29413) vm.ru

Юбилейный конкурс детского рисунка собрал 
тысячи творческих работ
Вчера завершился прием ра-
бот на конкурс детского ри-
сунка «Наследие моего рай-
она». Подробности сообщи-
ла заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина 
(на фото). 

Конкурс проводится Мосгор-
наследием уже в пятый раз. За 
это время юные москвичи при-
слали организаторам более 
12 тысяч своих произведений. 
— На пятый, юбилейный, кон-
курс поступило почти 3,5 ты-
сячи работ. Самыми актив-
ными оказались жители Вос-
точного, Северо-Восточного 
и Северо-Западного округов. 
С помощью рисунков ребята 
делятся своим восприятием 
города. Показывают, какие 
места и объекты — районные 
парки, здания, набережные 
и памятники — нравятся им 
больше всего, — отметила На-
талья Сергунина. 

Помимо основной номина-
ции, посвященной знаковым 
объектам района, участни-
кам предложили пять допол-
нительных: «Парки и усадь-
бы Москвы», «Памятники-ге-
рои», «Москва архитектора 
Алексея Щусева», «Жизнь 
внутри здания» и «По местам 
династии Романовых в Мо-
скве». Для ребят с особенно-
стями здоровья по традиции 
предусмотрели номинацию 
«Особый взгляд».

Принять участие в творческом 
проекте приглашали москви-
чей в возрасте 7–15 лет. Побе-
дителей определят в млад-
шей (7–11 лет) и старшей 
(12–15 лет) группах, а также 
в категориях «Любитель» 
и «Профессионал». К послед-
ней относят детей, которые 
учатся рисовать в кружках 
и студиях. Отбор работ прово-
дился в несколько этапов, 
включая районный, окружной 
и городской. Имена лауреатов 
станут известны в июне. Луч-
шие работы будут выставлены 
на Рождественском бульваре, 
а их авторы получат памятные 
призы и подарки. Результаты 
опубликуют на сайте проекта. 
Оценит произведения конкур-
сантов жюри, в которое вошли 
педагоги, искусствоведы, ре-
ставраторы, архитекторы, из-
вестные художники.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Инспекторы ведут борьбу 
с нелегальными торговцами
Накануне майских праздни-
ков ГКУ «Организатор пере-
возок» провел рейд по борь-
бе с нелегальной торговлей 
возле станций Московского 
метрополитена. 

Точка сбора участников рей-
да — метро «Площадь Ильи-
ча». Здесь, по словам органи-
заторов, часто можно встре-
тить нелегальных продавцов. 
Около входа на станцию дежу-
рит полиция, которая тоже от-
правится с нами в рейд. Но тор-
говцы явно опытные и, увидев 
сотрудника правоохранитель-
ных органов, сразу же свора-
чивают продажу. Контролеры 
не успевают задержать их 
и выписать штраф. 
— Мы сюда еще вернемся, — 
говорит сотрудник ГКУ «Орга-
низатор перевозок» Сергей 
Князев. 
Следующая остановка — ме-
тро «Курская». Около выхода 
№ 1, в радиусе 50 метров, на-
ходится подземный пешеход-
ный переход — еще одно ме-
сто нелегальной торговли. Не 
теряя ни минуты, сотрудник 
ГКУ «Организатор перевозок» 
и полицейский спускаются 
под землю, чтобы задержать 
женщину, торгующую фрук-
тами. Поняв, что торговлю на-
крыли, нарушительница зако-
на пытается спешно собрать 
товар. Но от участников рейда 
ей не скрыться, ее окружили 
со всех сторон. 
— Предъявите документы, по-
жалуйста, — вежливо просит 
женщину Сергей Князев. 
Пока он выписывает штраф, 
решаю расспросить наруши-
тельницу. 
— Почему торгуете здесь? Это 
ведь запрещено, — интересу-
юсь я.
— Разве я от хорошей жиз-
ни? — жалобным голосом от-
вечает Елена Наливкина (так 
зовут женщину. — «ВМ»). — 
У меня семья, дети, их же надо 
как-то кормить, обувать, оде-

вать. А арендовать павильон 
официально — это мне дорого. 
По утверждениям Елены, 
фрукты ей привозят из Поль-
ши. Но проверить этот факт 
никак нельзя, ведь докумен-
тов на продукцию у нее ника-
ких нет. Впрочем, нет у жен-
щины и медицинской книж-
ки, которая обязательна для 
всех продавцов. Значит, то-
вар, который она продает, мо-
жет быть просто опасен для 
здоровья и жизни людей. 
Выписав Елене Наливкиной 
штраф в размере пяти тысяч 
рублей на физическое лицо, 
участники рейда отправля-
ются на станцию метро «Бе-
лорусская». Около вокзала 
место прибыльное, но в этот 
раз застать там нелегаль-
ных продавцов не удается. 
И к лучшему. Значит, посто-
янные проверки дают свой 
результат. 
— С начала 2023 года инспек-
торы провели более пяти ты-
сяч проверок по нелегальной 
торговле на объектах транс-
портной инфраструктуры. 
А за пять лет работы ликвиди-
ровали больше тысячи точек, 

где торговали сомнительной 
продукцией, — рассказала на-
чальник управления контро-
ля наземного пассажирского 
транспорта ГКУ «Организа-
тор перевозок» Ольга Ели-
стратова.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

28 апреля 13:12 Мэр Москвы Сергей Собянин и заммэра Москвы по вопросам жилищно-коммунального хозяйства и благоустройства Петр Бирюков (слева от мэра) 
перед макетом Южного речного вокзала. Глава города открыл пассажирский порт после масштабной реконструкции

Сергей Собянин: Открыли 
новый городской вокзал

Все больше горожан, 
по словам мэра Москвы, 
пользуются электронны-
ми медицинскими карта-
ми. Благодаря этому циф-
ровому сервису москвичи 
могут получить информа-
цию о своем здоровье 
и здоровье своего ребен-
ка в любое удобное время.
Медкарты доступны 
на mos.ru и в мобильном 
приложении «ЕМИАС.ИН-
ФО». За три года сервисом 
воспользовались больше 
335 миллионов раз.

кстатиБольше 20 лет Южный речной 
вокзал в районе Нагатинский 
Затон не использовался по на-
значению. Но в 2021 году это-
му объекту решили вернуть 
исторический облик и его ис-
тинное предназначение. 
— Его полностью реконструи-
ровали, очистили акваторию, 
сделали хорошую набереж-
ную, пешеходные маршруты, 
благоустроили прилегающую 
территорию. Таким образом, 
Москва по-настоящему стала 
столицей — портом пяти мо-
рей, — отметил Сергей Собя-
нин во время торжественного 
открытия Южного речного 
вокзала.

Исторический облик
Обновленное здание располо-
жено на проспекте Андропо-
ва, рядом с парком развлече-
ний «Остров мечты» и станци-
ей метро «Технопарк» Замо-
скворецкой линии метро. Его 
построили в 1985 году по про-
екту Юрия Когана в стиле 
позднего советского модер-
низма. 
Согласно замыслу архитекто-
ра, строение напоминает 
многопалубный теплоход. 
Мэр столицы рассказал, что 
во время реконструкции были 
восстановлены главные деко-
ративные элементы вокзала: 
надпись «Москва», 14-метро-
вый шпиль, компас 
и скульптуры.
— На обновлен-
ном вокзале зара-
ботают смотровая 
площадка на кры-
ше и зона отдыха 
с шезлонгами — 
с нее открывается 
панорамный вид 
на Москву-реку, 
ресторан и кафе, 
выставочное про-
странство Музея 
транспорта Мо-
сквы — первая экспозиция 
посвящена истории город-
ского речного транспорта, 
а также зал ожидания с гарде-
робом, — поделился глава 
города, добавив, что возле 
Южного речного вокзала уже 
в этом году будет останав-
ливаться один из маршру-
тов речного электрического 
транспорта.

Развиваем районы
В своем личном блоге мэр Мо-
сквы рассказал о развитии 
районов на северо-западе го-
рода. Сегодня, по его словам, 
в них проживают 520 тысяч 
москвичей.
— Хорошая экология, знако-
вые парки «Серебряный бор» 
и «Покровское-Стрешнево». 
Много зелени, воды. И много 
крупных проектов, реализо-
ванных в последние годы для 
того, чтобы Покровское-
Стрешнево, Хорошево-Мнев-
ники, Щукино и Строгино ста-
ли лучше и привлекательнее 
для жизни, — отметил Сергей 
Собянин.

В 2016 году здесь было откры-
то Московское центральное 
кольцо со станциями «Стреш-
нево», «Панфиловская», «Зор-
ге» и «Хорошево».
— Много новых вариантов по-
ездок по городу дала Большая 
кольцевая линия, полностью 
запущенная в этом году. Жи-
тели Хорошево-Мневников 
и других районов активно 

пользуются станцией «Народ-
ное Ополчение», — добавил 
глава города.
— Построена новая маги-
страль — Северо-Западная 
хорда, улучшившая транс-
портное обслуживание мил-
лионов москвичей, — подчер-
кнул мэр.

Юные полярники
Сергей Собянин также поде-
лился в блоге итогами проек-
та «Большая арктическая экс-
педиция», в котором с 2018 го-
да успели поучаствовать бо-
лее 40 тысяч человек.
— Буквально на днях в Москву 
вернулись ребята из четвер-
той экспедиции. Чтобы по-
пасть в Арктику, ребята прош-
ли несколько этапов строжай-
шего отбора, испытания под 
силу не каждому взросло-
му, — отметил он.

Первый контракт
Глава города в своем теле-
грам-канале объявил о прове-
дении конкурса на заключе-
ние первого в стране межре-
гионального офсетного кон-
тракта.
— Контракт на закупку медиз-
делий двумя регионами, при 
заключении которого инве-
стор обязуется вложить в со-
временное производство ни-
триловых перчаток не мень-
ше 100 миллионов рублей 
и локализовать его на терри-
тории Самарской области 
в 2024 году, — пояснил мэр.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин открыл 
после масштаб-
ной реконструк-
ции Южный 
речной вокзал, 
а в выходные 
в личном блоге 
рассказал о бла-
гоустройстве 
районов и ар-
ктической экс-
педиции.

день мэра

Есть смотровая 
площадка 
на крыше здания, 
благоустроена 
зона отдыха

судов входит в со-
став коммуналь-
ного флота, кото-
рый приступил 
к работе на Мо-
скве-реке.

цифра
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Гигантский монумент отмыли 
за несколько часов 
Вчера специалисты Ком-
плекса городского хозяйства 
Москвы промыли монумент 
Победы на Поклонной горе 
после зимы. 

На то, чтобы привести в поря-
док стелу, у коммунальщиков 
ушло около восьми часов. 
— Для очистки обелиска ис-
пользовали около 16 кубиче-
ских метров воды и пять ли-
тров моющего средства. Из-
за высоты и сложности ре-
льефа некоторые участки 
невозможно очистить меха-
ническим способом, поэтому 
рабочие сначала нанесли на 
поверхность специальный 
состав, а затем тщательно 
смыли его водой, — говорит-
ся в сообщении на официаль-
ном сайте мэра Москвы. 
В промывке монумента уча-
ствовали десять человек, за-
действовали спецтехнику — 
две поливомоечные машины 
и гидровышку. 
Состояние 142-метровой сте-
лы постоянно контролируют. 

Внутри холма, на котором 
она установлена, располага-
ются служебные помещения 
и станция мониторинга. 
Из-за сложной формы мону-
мент Победы обладает аэро-
динамической неустойчиво-
стью. Чтобы он не «раскачи-
вался» на ветру, его оснасти-
ли системой динамических 
гасителей колебаний. Глав-
ный из этих гасителей, вес ко-
торого составляет 10 тонн, 
находится за скульптурой бо-
гини Ники. Внутри стелы 
смонтирован лифт, который 
поднимается на 87 метров 
и используется для обслужи-
вания монумента. 
У основания памятника нахо-
дится конная статуя Георгия 
Победоносца, поражающего 
копьем змея. Общий вес соо-
ружения составляет около ты-
сячи тонн. Его открыли 9 мая 
1995 года к 50-летию Побе-
ды в Великой Отечественной 
войне. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

При переезде оказывается бесплатная помощь
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал, как идет реализа-
ция программы реновации 
столичного жилфонда. 

С начала реализации про-
граммы реновации в новые 
квартиры переехали 37,9 ты-
сячи семей, из них 78 процен-
тов получили бесплатную по-
мощь при переезде. 
— Программа реновации реа-
лизуется во благо москвичей 
и в четком соответствии с ут-
вержденными ранее гаранти-
ями. Одной из опций для удоб-
ного переезда стала помощь 
в его организации, — подчер-
кнул Андрей Бочкарев.
По данным заместителя мэра, 
к настоящему времени уже 
свыше 29,5 тысячи семей вос-
пользовались такой услугой.
Как сообщил руководитель Де-
партамента градостроитель-
ной политики города Москвы 
Сергей Левкин, больше всего 
заявок на помощь в переезде 

отработано на юго-востоке, 
севере и востоке столицы, где 
бесплатный автотранспорт 
и грузчики были предоставле-
ны 5000, 4800 и 4000 семьям 
соответственно.
— Для удобства жителей 
с марта 2021 года заявку для 
осуществления перевоза мож-
но подать с помощью супер-
сервиса. Таких заявлений че-
рез электронный сервис по-
ступило 5,8 тысячи, — доба-
вил он.
Также в столичном Стройком-
плексе рассказали и о том, как 
освобождают площадки для 
возведения новостроек. Так, 
за первые месяцы года в сто-
лице по программе ренова-
ции жилья снесено уже 80 до-
мов старого жилого фонда. 
— Важно поддерживать тем-
пы сноса расселенных домов 
в рамках программы ренова-
ции, от этого зависит выпол-
нение в том числе намечен-
ных планов по обеспечению 
переселения. Только с начала 
года объем сноса достиг 80 до-
мов, — отметил Бочкарев.

Глава Строительного ком-
плекса напомнил, что про-
грамма реновации в каж-
дом столичном округе реали-
зуется по принципу «волново-
го» переселения. То есть на 

месте расселенных и снесен-
ных старых домов возводятся 
комфортные и современные 
новостройки. Уже сейчас на 
месте сноса домов строится 
66 жилых зданий.

В свою очередь Сергей Левкин 
отметил, что лидером сноса 
с начала года является Север-
ный административный округ, 
где демонтировали 16 домов. 
В топе также московский вос-

ток, где демонтировали 15 до-
мов, и Западный округ, на 
территории которого снесли 
по технологии «умного сно-
са» 14 домов.
— Важно отметить, что старые 
расселенные дома демонтиру-
ются по технологии «умного 
сноса». Данная технология 
подразумевает минимум шу-
ма и пыли, а также эффектив-
ную переработку мусора и вто-
ричное использование отхо-
дов. Материалы после перера-
ботки в дальнейшем могут 
применяться при строитель-
стве дорог и нового жилья, — 
пояснил Сергей Левкин.
Программа реновации жи-
лищного фонда была утверж-
дена мэром Москвы Сергеем 
Собяниным в августе 2017 го-
да. Она касается около одно-
го миллиона москвичей 
и предусматривает расселе-
ние 5175 домов. Подробнее 
о программе реновации мож-
но узнать на официальном 
сайте мэра города.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

23 марта 12:27 Семья Березних (слева направо): Дмитрий и Мария с дочерьми Софьей и Анной 
в своей новой квартире, полученной по программе реновации

26 апреля 18:43 Инспектор ГКУ «Организатор перевозок» 
Сергей Князев выписывает штраф Елене Наливкиной
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В этом году случаи неза-
конной торговли чаще 
всего происходили около 
станций метро и ТПУ: «Те-
плый Стан», «Текстильщи-
ки», «Электрозаводская», 
«Тушинская» и «Новопод-
резково». Таким образом, 
только на этих транспорт-
ных объектах инспекторы 
«Организатора перево-
зок» обезопасили от поку-
пок некачественных това-
ров более 260 тысяч пас-
сажиров в день. Мобиль-
ные группы ежедневно 
дежурят на территории 
Транспортного комплекса.
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Все на борт! Сезон пассажирской 
речной навигации открыт

Северный речной вокзал уже 
который год становится пло-
щадкой для проведения цере-
монии старта пассажирской 
речной навигации. В этом го-
ду сезон открылся чуть позже 
обычного, зато сразу же с при-
чала вокзала можно было от-
правиться в путешествие по 
России. 
Атмосферу торжества на це-
ремонии создавали студенты 
Российского университета 
транспорта и Академии во-
дного транспорта. Они испол-
нили гимн России, а также 
подняли флаг нашей страны. 
Погода в день открытия нави-
гации выдалась прохладная, 
облачная, дождливая. Но, по 
словам заммэра Москвы, ру-
ководителя Департамента 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфра-
структуры Максима Ликсуто-
ва, это означает, что лето бу-
дет теплым и солнечным. 
— Поздравляю с началом реч-
ной пассажирской навига-
ции! Проделан колоссальный 
объем работ, чтобы речной 
транспорт в столице начал 
возрождаться, а Москва вер-
нула себе звание порта пяти 
морей. В этом сезоне причалы 
Северного и обновленного 
Южного речного вокзала при-
мут и отправят больше двух 
тысяч теплоходов. Можно бу-

дет поехать в круиз более чем 
по 30 городам России: Ниж-
ний Новгород, Углич, Ярос-
лавль, Мышкин, Кострома, 
Плес, Рязань, Коломна, Тверь, 
Казань и многим другим, — 
рассказал заместитель мэра 
Москвы.
Максим Ликсутов также под-
черкнул, что столичные реч-
ные вокзалы займут свое ме-
сто в числе важных транс-
портных узлов и современных 
общественных пространств.
— Они отвечают всем самым 
высоким городским стандар-
там: на их территории есть 
информационные экраны, 
Wi-Fi, порты для зарядок мо-
бильных устройств и удобные 

места, где можно присесть от-
дохнуть во время прогулки. 
Прекрасное место, чтобы про-
вести выходные вместе с се-
мьей и детьми, — добавил он.
Речной транспорт становится 
все популярнее. Чтобы разви-
вать его, столичные власти 
для удобства и комфорта пас-
сажиров каждый год улучша-
ют сервисы. Так, в этом сезоне 
планируется ввести новое 
удобное расписание и создать 
еще два экскурсионно-прогу-
лочных маршрута — Южный 
и Нагатинский (всего их бу-
дет 10). Кроме того, речные 
суда станут работать еще ди-
намичнее — основные марш-
руты ускорены на 18 процен-

тов. Теперь, уточнили в Де-
партаменте транспорта, те-
плоходы будут отходить от 
причала каждые 15 минут. 
Также в этом году обновится 
сервис для покупки билетов 
«СудаСюда!», а билеты на 
экскурсионно- прогулочные 
маршруты можно будет при-
обретать онлайн в приложе-
нии «Московский транспорт».
Важное событие этого сезо-
на — запуск регулярного элек-
трического транспорта. Под-
готовка вышла на финишную 
прямую.
— Планируем запуск двух ре-
гулярных маршрутов, один из 
которых будет открыт летом, 
другой — этой осенью, — ска-

зал Максим Ликсутов. — Это 
будут полностью российские 
электрические суда, самые со-
временные в мире, самые 
комфортные, полностью при-
способленные и для маломо-
бильных пассажиров. 
На них можно будет и просто 
прокатиться, чтобы посмо-
треть столицу, так и добраться 
до работы, учебы, по делам 
или домой. 
— Там будут использоваться 
все городские платежные си-
стемы — карта «Тройка», рас-
познавание лиц, все, к чему 
уже привыкли москвичи, — 
добавил заммэра.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В субботу в сто-
лице стартовал 
сезон пассажир-
ской речной на-
вигации. Торже-
ственная цере-
монии по тради-
ции состоялась 
на Северном 
речном вокзале 
в районе Лево-
бережный.

транспорт

29 апреля 9:09 Студенты Российского университета транспорта в парадной форме Министерства транспорта РФ (слева направо) Валерия Шиляева, Анна Яшина, 
Камила Маликова и Виктория Клиенкова на открытии сезона пассажирской речной навигации в Москве

Жителям помогают решать юридические 
вопросы и проблемы благоустройства

Астрономы подскажут, когда лучше всего 
рассматривать ночное небо

В Лосиноостровском районе 
прошел традиционный суб-
ботний обход территорий. 
Вчера «ВМ» узнала все под-
робности у главы районной 
управы Роберто Леонова. 

Маршрут обхода прошел от 
дома № 14 на улице Минусин-
ской до дома № 46, корпус 1, 
на улице Изумрудной. Несмо-
тря на дождливую погоду, не-
мало местных жителей также 
присоединились к этому обхо-
ду. Самым обсуждаемым во-
просом стала программа ре-
новации, которая проходит по 
этим адресам. Например, жи-
тели дома по Минусинской 
улице попали в первую волну 
переселения, поэтому они 
уже готовятся распахнуть две-
ри в свои новые современные 
квартиры.
— Во время обхода я расска-
зал присутствующим, какие 
виды помощи они могут полу-
чить бесплатно при переезде. 
Я очень люблю наши встречи 
с населением и считаю, что 
это самый эффективный ме-
тод получения обратной свя-
зи, потому что можно пооб-
щаться вживую и увидеть все 
своими глазами, — говорит 

глава управы Лосиноостров-
ского района Роберто Леонов.
В обходе также принял уча-
стие депутат Мосгордумы 
Игорь Бускин, который отве-
тил на многие важные вопро-
сы присутствующих. Напри-
мер, жители некоторых домов 
попросили перенести контей-
нерную площадку для вывоза 
мусора и заварить мусоропро-
воды. 

Во время обхода также косну-
лись вопросов, связанных с не-
большим затоплением терри-
торий района — где отсутству-
ет ливневая канализация. 
Часть вопросов депутат взял 
под свой личный контроль.
— В конце обхода территорий 
мы с главой управы провели 
прием населения в моей обще-
ственной приемной, где также 
выслушали все просьбы и по-

желания от жителей. Многие 
из них касались благоустрой-
ства и предоставления юриди-
ческой консультации. Все во-
просы взяли в работу, — отме-
тил Игорь Бускин. 
Предложить свой маршрут 
для обхода территорий можно 
в соцсетях управы Лосино-
островского района.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru 

Вчера в Московском плане-
тарии, который находится 
в Пресненском районе, от-
крыли Парк неба. Это астро-
площадка, где установлены 
приборы для наблюдения 
за Луной, Солнцем и другими 
небесными телами.

На территории парка также 
находятся две башни-обсерва-
тории: Малая, предназначен-
ная для научной работы, 
и Большая, которую по выход-
ным открывают для посетите-
лей. Именно здесь находится 
главный 300-миллиметровый 
телескоп планетария. С его 
помощью в ясную погоду 
можно разглядеть не только 
планеты Солнечной системы, 
но и туманности, скопления 
звезд и даже далекие галакти-
ки. Кроме того, в соцсетях и на 
сайте планетария каждый ме-
сяц обновляют астрономиче-
ский прогноз. Он подскажет, 
когда лучше всего присоеди-
ниться к наблюдениям.
— Пожалуй, самое яркое 
астрономическое событие все-
го 2023 года произошло 20 ап-
реля, — рассказала астроном 
Московского планетария Люд-
мила Кошман. — Это было ред-

кое гибридное солнечное зат-
мение. Оно началось как коль-
цеобразное в акватории Ин-
дийского океана, потом 
прошло полосой через острова 
Индонезии, задев Австралию, 
где его видели как полное зат-
мение, и завершилось вновь 
кольцеобразным в акватории 
Тихого океана.
На территории России, к со-
жалению, его видно не было. 

Но уже 5 мая, при условии хо-
рошей погоды, стоит присмо-
треться к полной Луне, кото-
рую накроет полутень Земли.
— На широте Москвы увидеть 
полутеневое затмение будет 
сложно, — предупредила 
Кошман. — Когда у нас взой-
дет Луна, уже пройдет полови-
на затмения. Кроме того, 
в этот момент она будет нахо-
диться очень низко — всего 

шесть градусов над горизон-
том, это ниже любого дома.
Еще одно интересное собы-
тие произойдет 17 мая: Луна 
затмит Юпитер.
— Вечером на 20 минут самая 
большая планета Солнечной 
системы исчезнет с небосво-
да, — пояснила, к чему гото-
виться, Людмила Кошман.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня корреспонденты нашей газеты расскажут, как стартовал сезон пассажирской речной навигации в районе 
Левобережный, какие новые благоустроенные территории в самое ближайшее время появятся в Ростокине и где в Пресненском районе открылся Парк неба.

Капремонт вернет зданию 
исторический облик

Первый этаж отдадут 
предпринимателям

В ПАРКЕ 
СОКОЛЬНИКИ 
ОТКРЫЛИ 
МАЛЫЙ 
РОЗАРИЙ. 
ОН РАБОТАЕТ 
СО ВТОРНИКА 
ПО ВОСКРЕСЕНЬЕ 
С 10:00 ДО 21:00

700
ЧЕЛОВЕК 
НАПИСАЛИ 
КРАЕВЕДЧЕСКИЙ 
ДИКТАНТ 
ОФЛАЙН

У школы будет своя 
студия звукозаписи

Посетителей ждут 
старинные веера

В районе Арбат отремонтируют жилой дом, построенный 
в 1913 году по проекту архитектора Николая Чернецова. 
Здание в неоклассическом стиле украшают венки, розетки, 
маскароны и элегантный карниз. Среди жителей дома была 
солистка Большого театра Антонина Нежданова, у которой 
гостили Леонид Собинов, Федор Шаляпин и Сергей Рахма-
нинов. Ремонт пройдет по индивидуальному проекту. Спе-
циалисты обновят крышу, фасады, цоколь и водосточные 
трубы, а также восстановят лепной декор. В финале дом по-
красят, сохранив его исторический цвет.

В районе Левобережный планируют вы-
ставить на торги двухуровневое помеще-
ние площадью 616,7 квадратного метра. 
Оно находится в жилом доме на Ленин-
градском шоссе. У помещения большие 
витринные окна и четыре отдельных вхо-
да. Победитель торгов сможет приспосо-
бить его под офис, магазин, галерею, ме-
дицинский центр, салон красоты или сту-
дию дополнительного образования.

Школа искусств в поселении Москов-
ский готова на 80 процентов. Монолит-
ные работы завершены, строители при-
ступили к прокладке инженерных сетей, 
водопровода и чистовой отделке вну-
тренних помещений. В школе искусств 
сделают большой актовый зал, классы 
для обучения игры на различных музы-
кальных инструментах, студию звукоза-
писи и хореографические залы.

В Басманном районе в Реставрацион-
ном центре имени Грабаря проходит 
выставка «Веер с историей». На ней 
представлены экспонаты из собраний 
девяти музеев России, в том числе му-
зея-усадьбы «Останкино», который 
сейчас закрыт на реставрацию. Посе-
тители увидят веера начала XVIII — 
середины XX века. Все экспонаты вос-
становили специалисты центра.

На северо-востоке Москвы реорганизуют шесть участков бывших промзон. 
В Огородном проезде, например, построят центр скалолазания.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Майское небо озарит ме-
теорный поток из созвез-
дия Водолея. Это Майские 
Аквариды, рожденные ко-
метой Галлея. Максимум 
звездопада ожидается
в ночь с 5 на 6 мая. Правда, 
условия для наблюдения 
будут не самыми благо-
приятными. К искусствен-
ным огням добавится свет 
полной Луны. И все же, 
если кто-то захочет зага-
дать желание на «падаю-
щую звезду», то самое 
лучшее время с 2:00
и дорассвета.

кстати

Творческий фестиваль дает 
старт молодым талантам

Возле акведука появится 
спортивный кластер 

Жительница Пресненского 
района столицы Вера Соло-
вьева (на фото) вчера рас-
сказала «ВМ» о своем творче-
ском проекте «Космофест», 
который направлен на под-
держку молодых талантов. 

Как считает мо-
сквичка, любому 
человеку, который 
занимается твор-
чеством, очень 
важно быть услы-
шанным. 
— Поэтому все, что 
он создает, не долж-
но уходить в «стол», а должно 
реализовываться и приносить 
пользу людям, — уверена 
она. — Главная цель «Космо-
феста» — поддержка молодых 
профессионалов, которые жи-
вут в Москве и работают в сфе-
ре искусства. Я решила, что 
проведение подобного фести-
валя станет отличной старто-
вой площадкой для общения, 
обмена опытом и демонстра-
ции своих талантов.
К слову, идею проведения фе-
стиваля поддержали участни-

ки другого столичного проек-
та для активной молодежи — 
«Молгоризонт». 
— Результатом нашей со-
вместной работы стала целая 
серия мероприятий с участи-
ем дизайнеров, моделей, ви-

зажистов, — рас-
сказывает Вера Со-
ловьева. — А куль-
минацией стал 
фестиваль, на ко-
тором молодые мо-
сковские дизайне-
ры показали свои 
коллекции на по-
диуме и были от-

мечены наградой «Страна 
Первых».
— Многочисленные гости фе-
стиваля не только по достоин-
ству оценили модные коллек-
ции, но и приняли участие 
в различных мастер-классах 
и других интересных меро-
приятиях. А молодые творче-
ские коллективы столицы до-
полнили программу ярки-
ми музыкальными выступле-
ниями.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

В районе Ростокино актив-
ным ходом идет благо-
устройство территорий. Вче-
ра «ВМ» пообщалась с главой 
управы района Светланой 
Гордиковой и узнала, какие 
объекты и участки приведут 
в порядок в этом году. 

Основной упор, конечно же, 
будет сделан на обществен-
ные пространства вокруг жи-
лых домов. 
— В этом году благоустрой-
ство пройдет в Ростокине по 
шести адресам. Специалисты 
заменят асфальтобетонное 
покрытие, обустроят детские 
площадки, обновят садовую 
мебель и инфраструктуру на 
спортивных объектах. Все это 
будет сделано на Сельскохо-
зяйственной улице и у жилого 
дома № 6 на улице Сергея Эй-
зенштейна, — рассказала 
Светлана Гордикова.
Одним из знаковых объектов 
благоустройства станет Ро-
стокинский акведук — в этом 

году там будет оборудован 
большой спортивный кла-
стер, где горожане смогут за-
няться разными видами физи-
ческой активности — напри-
мер, поиграть в настольный 
теннис или провести полно-
ценную силовую тренировку. 
Более того, для маломобиль-
ных граждан там появятся си-
стемы воркаута.
— Конечно, при подготовке 
проектов по благоустройству 
мы стремимся всегда слышать 
мнение наших местных жите-
лей. Поэтому жизнь в Росто-
кине с каждым годом стано-
вится все комфортнее для лю-
дей самого разного возрас-
та, — отметила глава управы. 
Важным преобразованием 
в районе в этом году станет 
также благоустройство зоны 
у ТПУ «Ростокино» — там по-
явятся детские игровые зоны, 
площадка для выгула собак 
и прогулочная зона. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

21 апреля 13:21 Астроном Московского планетария 
Людмила Кошман показывает глобус в Парке неба

29 апреля 11:00 Депутат Мосгордумы Игорь Бускин (справа) 
с жителями Лосиноостровского района

ИГОРЬ ЛЕВИТИН
ПОМОЩНИК ПРЕЗИДЕНТА 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
Открытие речной навигации 
в Москве знаменует начало 
внутренних перевозок на реч-
ном транспорте Российской 
Федерации. Развитие пасса-
жирских перевозок является 
важной составной частью раз-
вития внутренних водных 
 путей. Обсуждая вопросы 
 модернизации водного транс-
порта, мы видим, что в Москве 
возрождают советскую тради-
цию, когда река использова-
лась для поездок на работу, 
домой, прогулок. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

УП
РА
ВА

 Л
ОС
И
Н
ОО
СТ
РО
ВС
КО
ГО

 Р
АЙ

ОН
А

АН
Н
А 
М
АЛ

АК
М
АД

ЗЕ
П
ЕЛ
АГ
И
Я

 З
АМ

Я
ТИ
Н
А

Лосиноостровский район 
расположен на северо-
востоке Москвы (СВАО). 
Он считается одним из са-
мых небольших районов 
округа. Здесь проживают 
около 83 тысяч человек, 
а площадь жилого фон-
да — 1486 тысяч квадрат-
ных метров. На территории 
расположено несколько 
больших зон отдыха, в том 
числе Джамгаровский 
парк. Также в районе 
большое количество со-
циальных и образователь-
ных объектов.

справка
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Напои меня водой... Запущен 
новый канал Дон — Донецк

Прежде чем запустить водо-
вод в полную силу, необходи-
мо проверить все оборудова-
ние. Этим сейчас и занимают-
ся в Донецке. 
— Сегодня идет заполнение 
трубопровода водой. Парал-
лельно инженеры и гидротех-
ники проводят наладку всей 
машинерии, осматривают 
каждый стык и соединение, 
чтобы исключить риск воз-
никновения нештатных ситу-
аций, — сообщил руководи-
тель проекта Военно-строи-
тельного комплекса МО РФ, 
военный строитель Алексей 
Леонов. — На территории До-
нецкой Народной Республики 
эксплуатирующая организа-
ция ДНР «Вода Донбасса» про-
водит предварительные рабо-
ты на своих фильтровальных 
и насосных станциях, гидро-
технических сооружениях. 
По его словам, первыми выпу-
стят воду в канал Северский 
Донец. Оттуда организация 
«Вода Донбасса» будет заби-
рать ее, чтобы удовлетворить 
нужды региона. 
Но как только мощность соо-
ружения будет выходить на 
новые уровни, начнется за-
полнение Макеевского 
и Верхне-Кальмиусского хра-
нилищ. Так, вода поступит 
в Макеевку, Горловку, Ясино-
ватую и Енакиево. Для этого 

мощность нового водовода 
должна будет составлять поч-
ти 300 тысяч квадратных ме-
тров в сутки.
Уникальность этого сооруже-
ния заключается в том, что по-
строили его за рекордные сро-
ки. Всего около четырех меся-
цев потребовалось военным 
строителям для возведения 
восьми насосных станций, 
в том числе плавучей. Обычно 
же возведение занимает не-
сколько лет.
Работы проводят в рамках 
проекта «Большая вода». Бла-
годаря ему восстановят все 
разрушенные Вооруженными 
силами Украины ключевые 
объекты инфраструктуры. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
ИВАН КУДРЯ
edit@vm.ru

НАТАЛЬЯ ГУБАРЕВА
СЕКРЕТАРЬ КОМИТЕТА 
НАРОДНОГО СОВЕТА ДНР 
ПО ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЮ, 
ЭКОЛОГИИ, НЕДРАМ И ПРИРОДНЫМ 
РЕСУРСАМ 

На Донбассе уже много време-
ни ждут «Большую воду». 
У жителей были определен-
ные проблемы с тем, что 
не во всех домах, не в любое 
время они могли пользоваться 
одним из важнейших компо-
нентов нашей жизни. Я наде-
юсь, что со строительством но-
вого водовода все изменится. 
Мы смогли создать уникаль-
ное сооружение, которое даст 
людям надежду на светлое бу-
дущее. Мы продолжим реаги-
ровать и помогать гражданам.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера состоялся 
технический 
пуск уникально-
го и масштабно-
го сооруже-
ния — водовода 
«Дон — Донецк». 
По нему из Ро-
стова на Дон-
басс начала по-
ступать первая 
вода. 

строительство

29 марта 2023 года. Специалист проверяет работу одной из насосных станций, которая вошла в состав водовода «Дон — Донецк»

Громим вражеский 
военпром
Вчера официальный пред-
ставитель Министерства 
обороны России Игорь Кона-
шенков заявил, что наши 
войска нанесли групповой 
удар по объектам военно-
промышленного комплекса 
Украины.

По его словам, в результате 
нарушена работа предприя-
тий, которые производили бо-
еприпасы, вооружение и во-
енную технику для украин-
ских войск.
— Цель удара достигнута. Все 
назначенные объекты пора-
жены, — уточнил Игорь Кона-
шенков.
В частности, поражены желез-
нодорожная инфраструктура, 
склады боеприпасов в Павло-
граде. Из-за российского уда-
ра солдаты ВСУ теперь не смо-
гут пойти в наступление на 
запорожском направлении.
— Я думаю, с учетом того, что 
46-я бригада ВСУ доукомплек-
товывалась в Павлограде 
и там были основные запасы 
горюче-смазочных материа-
лов, боеприпасов, сейчас, ско-
рее всего, у них возникнут ло-
гистические проблемы с до-
ставкой необходимого для 
боевых действий. Это еще не-
сколько дней, а, возможно, 
и недель подготовки, в зави-
симости от того, как попали 
по складам в Павлограде, до-
статочно ли большие объемы 
запасов ВСУ уничтожены, — 
пояснил председатель движе-
ния «Мы вместе с Россией» 
Владимир Рогов.
Тем временем российские 
штурмовые отряды продолжа-
ют отбивать Артемовск у ВСУ. 
— За сутки на донецком на-
правлении уничтожено до 
330 украинских военнослужа-
щих, один танк, четыре бое-
вые бронированные машины, 
четыре автомобиля, а также 
гаубица Д-30, — сказал Кона-
шенков.
Он сообщил, что в районе Но-
воукраинки ДНР российские 
солдаты уничтожили склад 
боеприпасов 53-й механизи-
рованной бригады ВСУ.
Наши войска делают успехи 
под Угледаром. Там они на-

несли поражение подразделе-
ниям ВСУ.
— Ударами авиации, огнем 
артиллерии и тяжелых огне-
метных систем группировки 
вой ск «Восток» нанесено по-
ражение подразделениям 
противника в районах насе-
ленных пунктов Угледар, 
Привольное ДНР и Малая Ток-
мачка Запорожской обла-
сти, — заявил Конашенков. — 
Потери ВСУ на данных на-
правлениях составили до 
55 украинских военнослужа-
щих, боевая бронированная 
машина, два автомобиля, 
а также гаубица «Мста-Б».
На краснолиманском направ-
лении за прошедшие сутки 
противник тоже потерял до 
55 военнослужащих. Около 
15 бойцов ВСУ уничтожены 
на херсонском направлении, 
уточнил Конашенков.
По его словам, ВС РФ также 
удалось пресечь действия 
группы украинских диверсан-
тов в районе Сладкого ДНР. 
Враг тем временем продолжа-
ет попытки атаковать. Под ог-
нем, например, оказался го-
род Васильевка Запорожской 
области. Он расположен непо-
далеку от линии боевого со-
прикосновения.
— В Васильевке громко! Этот 
небольшой городок на передо-
вой Русского мира снова под 
огнем боевиков ВСУ. Нацисты 
бьют по Васильевке из тяже-
лых видов вооружений, — со-
общил Владимир Рогов.
ВСУ продолжают атаковать 
и территорию ДНР. В течение 
часа противник выпустил по 
республике 28 снарядов.
— Зафиксировано восемь об-
стрелов из ствольной артилле-
рии калибра 152 и 155 милли-
метров. Под огнем оказались 
Донецк, Макеевка и Петров-
ское, — уточнили в Совмест-
ном центре контроля и коор-
динации вопросов, связанных 
с военными преступлениями 
Украины.
Там добавили, что днем ранее 
враг 49 раз обстреливал ДНР, 
выпустив по территории ре-
спублики 198 боеприпасов. 
АННА МОРОЗОВА 
edit@vm.ru

Депутаты передали гуманитарную помощь 
жителям новых регионов 
Вчера депутаты Мосгордумы 
и волонтеры отправили оче-
редной гуманитарный груз 
жителям новых регионов 
России. 

Штаб по сбору гуманитарной 
помощи, открытый в рамках 
проекта «Москва помогает», 
работает в здании городского 
парламента уже не первый 
месяц. Председатель МГД 
Алексей Шапошников уверен, 
что москвичи продолжат 
и дальше оказывать поддерж-
ку участникам специальной 
военной операции и мирным 
жителям Донбасса. 
— Сегодня в Штаб по сбору гу-
манитарной помощи нашими 

однопартийцами из «Единой 
России» снова был доставлен 
гуманитарный груз. Переда-
ны продукты питания, гигие-
нические принадлежности, 
книги, канцтовары, средства 
коммуникации и связи, а так-
же многое другое, — сказал 
Алексей Шапошников. 
В ближайшее время груз от-
правится на Донбасс. По сло-
вам депутата, при сборе гума-
нитарной помощи учитывает-
ся и смена сезонов. 
— Сейчас больше внимания 
уделяется летней экипировке. 
Но теплая одежда нужна всег-
да, так как погода может по-
меняться в любой момент, — 
отметил Шапошников. 

Как сообщил глава муници-
пального округа Царицыно 
Дмитрий Хлестов, списки все-
го, что необходимо гражда-
нам на новых территориях, 
обновляют ежемесячно. 
— Это уже вторая наша по-
ставка в Мосгордуму гумани-
тарного груза. Жители Южно-
го округа постоянно собира-
ют медикаменты, средства 
личной гигиены, детскую 
одежду, одежду для пожилых 
людей Донбасса, — рассказал 
Дмитрий Хлестов. 
В этот раз в числе предметов, 
переданных в штаб, были еще 
и инвалидные кресла. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вынес товарищей из боя
Младший сержант Руслан 
Бесекенев (1) участвовал 
в освобождении одного 
из населенных пунктов, за-
хваченных украинскими 
националистами. Вместе 
со своими товарищами бо-
ец в составе батальонно-
тактической мотострелко-
вой группы выбил врага 
с занимаемых рубежей — 
после ожесточенной схват-
ки деморализованные при-
хвостни преступного киев-
ского режима спешно от-
ступили. Российские 
подразделения закрепи-
лись на отбитых у против-
ника позициях и заняли 
оборону. 
Тем временем украинские 
боевики после перегруппи-
ровки оборудовали в близ-
лежащей лесополосе но-
вые огневые точки и нача-
ли минометный обстрел 
своих бывших рубежей. 
Несколько российских во-
еннослужащих были ране-
ны, а Руслан Бесекенев по-
лучил контузию. Но, несмо-
тря на это, младший 
сержант вытащил из про-

стреливаемой зоны шесте-
рых своих товарищей, ко-
торым пришлось куда хуже, 
нежели ему, укрыл их 
в безопасном месте и ока-
зал им первую медицин-
скую помощь. Дождавшись 
эвакуационную бригаду 
и отправив раненых в тыл, 
Бесекенев вернулся в бой.
Населенный пункт был 
в итоге освобожден, а враг 
понес серьезные потери. 
Ему ничего не оставалось, 
кроме как отступить.

Вражескую группу 
одной гранатой
Подразделению, в составе 
которого действовал еф-
рейтор Алим Урумов (2), 
поставили задачу обеспе-
чить безопасность колонны 
батальонно-тактической 
группы российских войск. 
Он обнаружил группу укра-
инских солдат, когда вме-
сте со своими товарищами 
совершал марш-бросок 
в заданный руководством 
район. 
Украинские диверсанты 
пытались подготовить за-
саду для группы россий-
ских военнослужащих. 
Алим Урумов одним из пер-
вых вступил с ними в бой. 
Но перед этим он немед-
ленно доложил информа-
цию о текущей обстановке 
на позициях командова-
нию. После Урумов атако-
вал украинских национали-
стов. Ефрейтор в ходе не-
прерывного боя сумел 
уничтожить группу боеви-
ков киевского режима од-
ной лишь ручной гранатой. 
Помимо этого российский 
военнослужащий во время 
атаки прикрывал своих 
товарищей, чем спас 
их жизни. 
Алим Урумов проявил му-
жество и героизм в ходе 
специальной военной опе-
рации. По словам товари-
щей, ефрейтор совершил 
настоящий подвиг.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Современные технологии 
спасают детей и взрослых

В Федеральном медико-
биологическом агентстве 
(ФМБА) состоялась колле-
гия, на которой рассказали 
о работе их сводных отрядов 
на Донбассе и инновацион-
ных разработках в области 
медицины. Корреспондент 
«ВМ» узнал, чем столичные 
врачи могут помочь коллегам 
из новых регионов и ране-
ным бойцам.

Одна из главных новинок 
 ФМ БА — гибридный аппарат, 
совмещающий в себе компью-
терную томографию с МРТ. 
— Он позволяет сделать более 
точную картинку тканей ор-
ганизма, — рассказывает за-
ведующий отделением рент-
генологических и радиону-
клидных методов диагности-
ки Михаил Долгушин.
С его слов, особенность но-
винки в том, что она не несет 
на организм лучевой нагруз-
ки, а сканирование органов 
происходит моментально. 
— Это важно при тонких ис-
следованиях, — говорит он.
Скоро на таких аппаратах бу-
дут обследовать и пациентов 
с Донбасса. Уже сейчас 

в  ФМБА принимают жителей 
новых регионов и пригранич-
ных районов и проводят с ни-
ми эрготерапию. Это направ-
ление в клинической ме-
дицине по восстановлению 
активности у людей с пораже-
нием периферической и цен-
тральной нервной системы.
— Если пациент с парализо-
ванной рукой хочет почи-
стить картошку, самостоя-
тельно сделать что-то по дому, 
мы помогаем справиться ему 
с этим, — поясняет терапевт 
Мария Буланова. 
Тут же с помощью аппаратов 
виртуальной реальности ме-
дики помогают пациентам 
держать равновесие. В одном 
из кабинетов как раз проходит 
курс реабилитации Андрей 
Захарченко. На тренажере он 
управляет мультяшным кра-
бом, заставляя его двигаться 
в разные стороны с помощью 
руки, которая была парализо-
вана из-за инсульта.  
Сейчас одним из приоритет-
ных направлений ФМБА ста-
новится организация работы 
сводных мобильных меди-
цинских отрядов на новых 
российских территориях. 

С первых дней спецоперации 
они работают в тесном взаи-
модействии с Министерством 
обороны. Отряды ФМБА сразу 
же приступили к работе 
в ДНР. Для этого было привле-
чено около 800 специалистов 
из медицинских организаций 
агентства. Их силами оказана 
медпомощь 48 000 человек, 
среди которых 5000 детей.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

28 апреля 13:54 Пациент Федерального медико-биологического агентства Андрей Захарченко 
проходит курс реабилитации в отделении нейрохирургии

ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ФМБА, ДОКТОР 
МЕДИЦИНСКИХ НАУК
С декабря сводный педиатри-
ческий отряд ФМБА начал 
диспансеризацию детского 
населения в Луганской 
Народной Республике, а так-
же работников Запорожской 
АЭС и детей из Энергодара. 
Мы уже осмотрели порядка 
16 000 человек, из которых 
10 000 — дети. Более 400 па-
циентов были проконсульти-
рованы в федеральных меди-
цинских центрах агентства 
и уже получают необходимую 
помощь.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АДРЕС
улица Яблочкова, 5, 
стр. 1

ВРЕМЯ РАБОТЫ 
с 8:00 до 20:00 
без перерывов и выходных

КОНТАКТЫ
Телефон горячей службы 
117. Чат-бот в Telegram: 
@MskContract_bot

ТРЕБОВАНИЯ 
К КАНДИДАТАМ
Возраст от 18 до 60 лет.
Гражданство России 
или СНГ

195 000
рублей — таков размер единовременной 
выплаты для тех, кто подпишет контракт 
не менее чем на год.

Для контрактников предусмотрены 
регулярные доплаты в зависимости 
от звания и воинской должности, а также 
федеральные и региональные льготы 
для военнослужащих и их семей.

Также контрактникам, участвующим 
в СВО, положены статус ветерана боевых 
действий и соответствующие льготы, 
бюджетные места для обучения детей 
в вузах и другие льготы.

Если гражданин не пребывает в запасе 
и получил высшее или среднее профес-
сиональное образование, он может заме-
нить год срочной службы двумя годами 
службы по контракту.

Каждый контрактник, отправляющийся 
в зону специальной военной операции, 
пройдет специальную профессиональную 
подготовку на лучших полигонах Москов-
ской области.

Членам семей положены денежные вы-
платы, бесплатная медицинская и психо-
логическая помощь, бесплатный проезд 
в общественном транспорте и другие 
меры поддержки.

В Москве открылся единый пункт отбора граждан 
на военную службу по контракту

ПРОПУСКНАЯ СПОСОБНОСТЬ ЕДИНОГО 
ПУНКТА ОТБОРА, человек в сутки

0

300

Пропускная 
способность

Увеличенная 
пропускная 
способность

300

200

100 100

АЛ
ЕК
СА
Н
Д
Р 
КО
Ч
УБ
ЕЙ

П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 М
И
Н
ОБ
ОР
ОН

Ы
 Р
Ф

/Т
АС
С

Славянск

Донецк

Горловка

Запорожская 
область
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Народная 
Республика

Луганская 
Народная 
Республика

Ростовская 
область

РОССИЯ

УКРАИНА

Макеевка

Ростов-на-Дону

Канал Северский 
Донец — Донбасс,
перекрытый Украиной

Ветки 
водопровода

Перекрытый 
канал

Насосные 
станции

200 км 
протяженность 
канала

280 000 м3 
воды в сутки — 
мощность канала

35 000 
труб использовано 
при строительстве

По данным ВСК Министерства обороны РФ
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Защитники Родины 
нужны всегда

Контрактники решат 
проблему безработицы Лучшие возможности 

лечения и отдыха
Уникальная профессия 
настоящих мужчин 

Комплексный подход для помощи армии

Отстаивать интересы России в спец-
операции — это значит не только за-
щищать всех наших граждан, свою 
семью и родных, но и весь мир от того 
зла, которое представляет собой укра-
инское правительство. 
Пойти служить на контрактную служ-
бу означает сделать ответственный 
выбор, шаг, который делают только 
истинные патриоты. Тем 
более что государство дает 
им льготы, денежные вы-
платы и соцподдержку. Во-
первых, стоит сказать, что 
это не только увеличенная 
заработная плата, но и так 
называемые подъемные. 
Многие могут беспокоить-
ся за свою семью. При не-
обходимости им тоже ока-
жут нужную помощь. 
Наша страна участвовала 
во многих конфликтах. 
И всегда молодые ребята 
шли воевать за нашу стра-
ну, правду и людей. Я думаю, что сей-
час те граждане, которые находятся 
под каждодневными обстрелами, бом-
бежками со стороны украинской ар-
мии, как никогда нуждаются в наших 
контрактниках. К тому же это гор-
дость и честь для тех, кто находится 
«за ленточкой». Их имена останутся 
в истории, их не забудут никогда, как 
не забывают героев Отечественной 
войны 1812 года, Великой Отече-
ственной, героев Сирии, Афганиста-
на, Чечни и многих других. 
Хочется сказать, это великолепный 
пример для нашего молодого поколе-

ния, для наших детей, что любить Ро-
дину — значит быть с ней в самые тя-
желые времена. Это не просто слова, 
но и действия. 
Я думаю, что к контрактной службе 
надо подталкивать не только муж-
чин, но и девушек, медсестер, фельд-
шеров и многих других, которые мо-
гут быть полезны на фронте. Неко-

торые из них тоже хотели 
бы помочь своей стране, 
но не знают, как это сде-
лать. Нужно просвещать 
их в этом отношении, рас-
сказывать про то, чем они 
могут помочь, какие сей-
час востребованы специ-
альности.
Я думаю, условия, которые 
предоставляет Россия для 
служащих по военному 
контракту, — это то, на что 
стоит идти. Пользуясь слу-
чаем, хочу обратиться 
к тем, кто думает, идти ему 

или не идти: никто не бросит вас про-
сто так. Вы будете защищены со всех 
сторон и обеспечены всем необходи-
мым. Учитывая, что вы отстаиваете 
интересы той страны, в которой вы 
родились и выросли, которая помогла 
вам, вы можете помочь ей во време-
на, когда ее хотят уничтожить со всех 
сторон. Сейчас то время, когда надо 
объединиться, показать всему миру, 
врагам, что мы сильны, что у нас есть 
люди, готовые отдать себя на благо 
страны. Нашим людям нужно это по-
нять, пока не стало совсем поздно 
что-то в себе менять.

Большинство преимуществ контракт-
ной службы связано с финансами. Пре-
жде всего это решение вопроса с жи-
льем в виде военной ипотеки, а также 
субсидии или готовое жилье на безвоз-
мездной основе. Для тех, кто хочет по-
лучать стабильную заработную плату 
с ранним выходом на пенсию, кон-
трактная служба обеспечит военных 
выплатами, равными средней оплате 
в регионе, а при участии 
в горячих точках они будут 
выше рынка. Дополнитель-
но, при заключении кон-
тракта, имеются федераль-
ные и региональные разо-
вые выплаты, что суще-
ственно важно для семьи. 
Еще один немаловажный 
момент для многих — это 
бесплатное обучение в лю-
бом университете или сред-
неспециальном учебном 
заведении России, что по-
может карьерному росту, 
а соответственно и улучше-
нию финансового положения. Учиты-
вая, что военная служба имеет повы-
шенные риски для жизни, имеются 
выплаты в случае повреждений, инва-
лидности или гибели.
Сейчас военные расходы в приоритете 
у правительства, а значит, финансо-
вые средства под эту статью находятся 
всегда. Учитывая, что российский 
бюджет 2022 года был в дефиците, что 

было понятно по ситуации, средств 
все-таки достаточно. В запасе Фонда 
национального благосостояния име-
ются средства объемом почти 
в 11 триллионов рублей. Более того, 
внешнеполитическая стратегия Рос-
сии на данный момент связана с внеш-
неэкономической переориентацией 
на страны Азии. Чтобы ослабить эф-
фект экономических санкций, кото-

рые используют правитель-
ственные структуры США 
и страны Европейского со-
юза, отечественные пред-
приниматели стараются 
занять должное экономи-
ческое и политическое по-
ложение в Азиатско-Тихо-
океанском регионе. 
Отмечу, что мы успешно 
справляемся с этим, поэто-
му стабилизированные тор-
говые отношения с крупны-
ми игроками, такими как 
Индия или Китай, дают воз-
можность успешно разви-

ваться нашей экономике. Дополни-
тельно это поможет решить ряд соци-
альных задач — таких, например, как 
уменьшение числа безработных. 
В общем, активные мероприятия, свя-
занные с контрактной службой, точно 
не отразятся на бюджете нашего госу-
дарства, учитывая, что все отрасли для 
поддержания военных сейчас зарабо-
тали в полную силу.

Служба по контракту — довольно-та-
ки перспективное и эффективное ре-
шение проблемы службы в России. 
Мне кажется, что нам давно пора вво-
дить смешанный вид службы: сроч-
ную и контрактную, причем послед-
ние должны составлять три четверти 
от всех служащих. Я уверен, что моло-
дые люди призывного возраста долж-
ны пройти срочную службу, но кото-
рая по времени должна длиться не так 
долго и где нужно обучать 
только военно-учетным 
специальностям. А вот уже 
основу армии должны со-
ставлять контрактники. 
Эти люди должны прихо-
дить служить целенаправ-
ленно, исходя из своего 
опыта срочной службы 
и сложившегося мировоз-
зрения. Это именно те лю-
ди, которые уже созна-
тельно готовы защищать 
Родину, отдать жизнь за 
Россию. 
Наверняка скоро вернутся 
те времена, как было в советское вре-
мя: девушки мечтали выйти замуж за 
курсантов и офицеров, потому что 
именно эти люди были опорой в жиз-
ни. Профессия военного считалась 
одной из востребованной в годы хо-
лодной войны. Сейчас наступили та-
кие же времена: коллективный Запад 
противостоит России и вновь увели-
чивается штат в армии. 
Сейчас служить по контракту идут са-
мые самоотверженные мужчины. 
Именно ими можно гордиться! При-
чем в такой службе много различных 
льгот. Я знаю это, потому что для сво-
ей популярной серии «Кадеты ФСБ» 
я общался со многими военными 
и представителями правоохранитель-
ных органов.
Во-первых, в армии есть свои поли-
клиники и госпитали, где работают 
прекрасные врачи — специалисты 

высочайшего уровня. Я знаю, что 
именно в военные госпитали пытают-
ся попасть на операции многие граж-
данские лица, так как там оказывает-
ся помощь на уровень выше. 
Во всем мире известно, что россий-
ские военные врачи проводят самые 
сложные операции. Поэтому в случае 
осложнения здоровья контрактники 
могут не переживать за свое буду-
щее и рассчитывать на квалифици-

рованную медицинскую 
помощь. 
Во-вторых, это прекрасная 
социальная составляю-
щая. В Министерстве обо-
роны есть сеть санаториев, 
где можно отдыхать всей 
семьей за небольшие день-
ги. Например, путевка в са-
наторий на 21 день на каж-
дого члена семьи будет 
стоить по 12 тысяч рублей. 
При этом в армии всегда 
есть возможность продви-
нуться вверх по службе. 
При этом — это ранняя 

пенсия после 20 лет выслуги. Вот ска-
жите, в какой еще отрасли можно 
стать пенсионером в 40 лет? 

Я и сам в молодости хотел поступать 
в военное училище, но подвело зре-
ние. Однако моя творческая судьба 
удивительно так складывается, что 
я и как актер играл в большинстве слу-
чаев в военных картинах, и как режис-
сер снимал фильмы на эту тему. То 
есть профессия военного 
всегда меня интересовала. 
И я думаю, уникальность 
этой профессии как раз 
в том, что человек, кото-
рый ее выбирает, принима-
ет присягу. Если вдуматься, 
он обязуется отдать самое 
дорогое, что у него есть — 
жизнь — за свободу и неза-
висимость Родины, за сча-
стье своего дома, за мир-
ное небо над своей стра-
ной. Это же уникально! 
В какой еще профессии та-
кое есть?
Конечно, лучше, чтобы такую цену за 
победу не пришлось платить, особен-
но в молодом возрасте, когда нужно 
жить, создавать семью. Вот поэтому, 
чтобы сократить потери людей, нужно 
повысить уровень военной подготов-
ки и образования. А значит, готовить-
ся защищать Родину, учиться этому. 
Это путь к профессиональной армии. 
Конечно, профессионал, который 
осознанно осваивает науку побеж-
дать, обязательно идет служить на 
контракт. И если он подписывает кон-
тракт, то прежде всего себе самому 
ставит задачу как можно тщательнее 
и ответственнее готовиться — не абы 
как, лишь бы отдать долг, а профессио-
нально. Это подход к делу, к профес-
сии «Родину защищать». Если есть та-
кая профессия, значит, должны быть 
и профессионалы. А профессиона-
лы — это, конечно, не срочники, 
а именно контрактники. 

К тому же сегодня престиж военной 
профессии и уровень денежного до-
вольствия достиг высочайшего уров-
ня. Впрочем, военное дело всегда 
в России пользовалось большим ува-
жением и почетом — при любом об-
щественном строе это была самая ува-

жаемая профессия, ибо на 
каждом историческом эта-
пе нам всегда приходилось 
защищать страну от агрес-
сии. Я думаю, что возвра-
щение этого уважения 
и достойное материальное 
вознаграждение проложат 
путь к победе. Причем речь 
идет как о бытовых услови-
ях, о форме, амуниции, так 
и о новых образцах воору-
жения.
Готовность к ратному под-
вигу — в генах нашего на-
рода. У нас были великие 

полководцы: и Александр Суворов, 
и Федор Ушаков, и Георгий Жуков. На 
их примере воспитывались и воспи-
тываются настоящие защитники Оте-
чества. Мы не можем не побеждать, 
мы наследники славных победителей 
в героических сражениях.

Сейчас военнослужащих 
в рядах Российской армии 
чуть больше миллиона чело-
век. Так что в первую очередь 
набор на контрактную служ-
бу поможет увеличить это 
число до полутора миллио-
нов, что эффективно скажет-
ся на нынешней ситуации. 
Совсем недавно прошла ча-
стичная мобилизация по 
всей стране. Безусловно, лю-
ди, идущие на контрактную 
службу, окажут им эффектив-
ную поддержку. 
В Москве создан прекрасный Единый 
центр на улице Яблочкова, где можно 
пройти комплексное медицинское об-
следование и понять, чем можно быть 
полезным нашей армии. А волонтеры 
помогают посетителям центра офор-
мить все необходимые документы. 

Впервые я вижу, что к этому 
делу такой комплексный под-
ход — власти делают все воз-
можное для популяризации 
контрактной службы. И сто-
ит упомянуть про материаль-
ные условия для контракт-
ников — это достойная зар-
плата, оплачиваемые регу-
лярные отпуска и другие 
социальные гарантии. 
Новобранцы, прежде чем от-
правиться в зону специаль-
ной военной операции, прой-
дут качественную подготов-

ку — не одна неделя, а гораздо больше. 
Конечно, каждый будет служить там, 
где пригодится его гражданская специ-
альность, но также есть возможность 
переобучиться. Особенно сейчас вос-
требованы специалисты по компью-
терным технологиям и операторы 

беспилотных летательных аппаратов, 
а также те, у кого военная учетная спе-
циальность. Ведь каждый должен нахо-
диться там, где он применит навыки. 
Если мы говорим о войсках, то самые 
популярные направления — это сухо-
путные войска, танковые и, конечно же, 
артиллерия. 
Необходимо привлекать больше людей, 
чтобы восстанавливать мобилизацион-
ные составляющие. Те, кто там уже на-
ходится, получат отпуска, ведь ротация 
войск происходит постоянно. Никто не 
отменял срочную службу, потому что 
смешанный призыв также эффективен 
в ведении спецопераций. Армия боль-
шая, нельзя забывать про остальные на-
правления: юг, восток и север. 
А на помощь контрактникам прихо-
дят и пункты набора добровольцев — 
и те и другие выполняют одинаковые 
задачи. 

Судьба военная моя
В Москве продолжает работу Единый пункт отбора на военную службу по контракту на улице Яблочкова. Каждый день туда приходят десятки 
мужчин, которые хотели бы вступить в ряды Российской армии и защищать Родину от коварного врага. Эксперты и колумнисты «ВМ» размышляют 
о том, насколько почетна контрактная служба и какие возможности она открывает.

ВАСИЛИЙ 
ДАНДЫКИН
ВОЕННЫЙ 
ЭКСПЕРТ, 
КАПИТАН 
ПЕРВОГО РАНГА 
ЗАПАСА

АЛЕКСЕЙ 
БИРГЕР
ПИСАТЕЛЬ, 
ПЕРЕВОДЧИК, 
СЦЕНАРИСТ

ИГОРЬ 
ЧЕРНИЦКИЙ
КИНОРЕЖИССЕР

ИБРАГИМ 
БАДАЛОВ
ЭКОНОМИСТ

ИВАН 
БОГОВИК
ПЕРВЫЙ 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
СОЮЗА 
ВЕТЕРАНОВ

Тараканище
Только не надо относиться к кон-
трактникам как к суперменам. 

Необходимо постоянно их обучать 
и мотивировать поддерживать свой 
уровень. Тогда они будут эффективны. 
А схема: вот вам деньги, а вы воюйте — 
не работает. 

Din Djarin
Так или иначе без контрактников 
не обойтись. Военная техника до-

стигла такой сложности, требует таких 
навыков в обслуживании и примене-
нии, что только заведомо мотивиро-
ванный человек способен ею управ-
лять. Контрактник — квалифициро-
ванный специалист.

Комментарии

Иосиф_Иосиф
По сути контрактник мало чем от-
личается от добровольца. Де-

нежное содержание предусмотрено 
всем — от рядового до генерала. 

Датэ Масамунэ
Лучше уж контрактники — они 
мотивированы и осознают, на что 

идут, чем сгребать всех подряд. 

Corrupt
Раньше к контрактникам было 
пренебрежительное отношение. 

А на самом деле речь просто о том, 
что людям платят зарплату за опасную 
работу. 

Марк Валериевич
Сколько стоит рисковать жизнью? 
Далеко не все делают это только 

за деньги. И контрактники не исклю-
чение. 

Ivanoff
Контрактники мотивированы 
в том числе и рублем, так что они 

эффективны на поле боя.

Комментарии

Киммериец
Я сам служил по контракту. Ниче-
го особенного. Просто служба. 

Ничем не отличается от того, как слу-
жат кадровые военные. 

Куреханыч
Полагаю, что не стоит фокусиро-
ваться только на неплохой зар-

плате контрактников. Нужна система 
отбора, чтобы туда не попадали те, кто 
просто желает получать много денег 
и мало для этого делать. 

Ракушечка
В принципе можно и сотрудников 
частных военных компаний вме-

стить в понятие контрактной службы. 
У них такой же контракт и служба 
такая же. 

Саша Серова
Во время боевых действий кон-
трактников больше. Поэтому 

нужно думать, чем занять их после 
окончания, если захотят перейти 
к гражданским профессиям.

Комментарии Кетцалькоатль
В идеале контрактники должны 
появляться после того, как граж-

данин пройдет срочную службу. Если 
он перспективен, то тут наступает тот 
самый момент, когда ему и предлагают 
подписать контракт.

Партизан Пахом
Контрактники — да, хорошо, эф-
фективно. Но не нужно забывать 

и о срочниках и резервистах. Нужно 
и их систему подготовки изменить 
в соответствии с новыми требования-
ми и реалиями.

Комментарии
Братишка

Хорошо бы еще и резервисты 
не забывали свои военно-учет-

ные специальности. Для них тоже 
должна быть база для поддержания 
своих навыков и тоже с материальным 
стимулированием. 

Петр Литрович
Не только рублем должны стиму-
лироваться контрактники. Деньги 

не единственный смысл службы. 

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редактор страницы ЮЛИЯ ПАНОВА j.panova@vm.ru

31 января 2023 года. Военнослужащие подразделения контрактников Вооруженных сил Российской Федерации проходят подготовку на тренировочном полигоне 
в Донецкой Народной Республике
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Праздник любования цветением 
сакуры прошел раньше срока

В московских парках можно 
встретить множество инте-
ресных растений. Под сенью 
вековых дубов тянет поду-
мать о вечности. Время 
в участках леса, где есть ели 
или сосны, как будто замира-
ет, воздух густеет. Один день 
здесь похож на другой. 
Сакуру же можно назвать 
символом скоротечности вре-
мени — она цветет не больше 
недели. К тому же этот про-
цесс зависит от погодных ус-
ловий. Сильный дождь и ве-
тер могут сократить период 
цветения. У многих жителей 
столицы годами не получает-
ся поймать момент и увидеть 
эти деревья в цвету. 
На территории Бирюлевского 
дендропарка расположилась 
так называемая Роща сакуры. 
Небольшой уголок Японии 
появился в 2010 году благода-
ря стараниям мецената Юта-
ки Мияниси. Японец подарил 
парку несколько десятков са-
женцев вишни мелкопильча-
той, которая растет на севере 
его родной страны — на 
острове Хоккайдо. 
— 13 лет назад было выса-
жено 50 деревьев, — рас-
сказывает начальник отдела 
экологического просвещения 
и учета животных Дирекции 
природных территорий «Ца-
рицыно» ГПБУ «Мосприрода» 

Юлия Мисевич. — Все расте-
ния быстро и легко прижи-
лись и с тех пор каждую весну 
радуют жителей Москвы сво-
им нежнейшим розово-бе-
лым цветением. Сакура с бо-
танической точки зрения — 
это дерево подсемейства сли-
вовых. Как правило, так 
называют вишню мелкопиль-
чатую. На самом деле «саку-
ра» служит собирательным 
названием 11 видов и некото-
рого количества сортов этого 
подсемейства. В Бирюлев-
ском дендропарке можно лю-
боваться несколькими вида-
ми растений, которые мы на-
зываем сакурой. Например, 
спиреей серой, яблоней ягод-

ной, миндалем, айвой япон-
ской и сиренью.
Обычно сакура расцветает 
в Москве в первых числах мая. 
Однако в этом году небывалое 
потепление в середине — кон-
це апреля приблизило период 
цветения. Розовые цветы по-
явились на две недели рань-
ше. Соответственно и празд-
ник перенесли на более ран-
ний срок. 
Специалисты Мосприроды 
подготовили тематические 
мастер-классы, пригласили 
молодых артистов, придума-
ли для маленьких посетите-
лей парка интересные игры. 
В Японии праздник любова-
ния цветами называется хана-

ми. Цветение японской сливы 
наблюдают по всей стране. 
Служащие многих фирм идут 
в парк и проводят время на 
свежем воздухе. 
Свои дела на время отложила 
в сторону и москвичка Ана-
стасия Смугленко. Любовать-
ся цветами она пришла со сво-
ей кошкой Ланой. Животное, 
правда, сакурой совершенно 
не заинтересовалось. Кошка 
всем своим видом показывала 
полнейшее равнодушие к про-
исходящему. 
— Мы специально поселились 
возле дендропарка. Я архи-
тектор, и мне важно, где я жи-
ву и что меня окружает. Стара-
емся часто приходить сюда на 

прогулку. У нас семья актив-
ная. Дома никогда не сидим, 
и кошка тоже подстроилась. 
На прогулках всегда очень 
спокойная, — Анастасия по-
гладила расположившуюся на 
ее плечах Лану. 
Праздник начался в полдень. 
К обеду солнце выглянуло из 
густых облаков. Лучи упали 
на нежно-розовые ветви дере-
вьев. Облетающие лепестки 
заискрили в воздухе, задевая 
неуклюжих шмелей. Время 
летит, как эти лепестки. Но 
мы можем немного замедлить 
его ход, остановившись и по-
смотрев вокруг.
НИКИТА БЕССАРАБОВ
n.bessarabov@vm.ru

В минувшие вы-
ходные на тер-
ритории Бирю-
левского ден-
дропарка про-
шел праздник 
любования цве-
тущей сакурой. 
Его каждый год 
организуют спе-
циалисты Мос-
природы.

природа

Потушить условный пожар
и определиться с профессией

Улитки по-бургундски и бургер 
с крабом стали уличной едой

В честь Дня пожарной охра-
ны, который отмечали 
в последний день апреля, 
для московских школьников 
провели «Противопожарные 
игры». 

Во дворе пожарно-спасатель-
ной части № 122 стоят не-
сколько столов, на которых 
лежат «боевки» — специаль-
ная одежда, в которой спасате-
ли тушат пожары. Судья пода-
ет сигнал, и несколько ребят 
начинают быстро облачаться 
в нее. С этого состязания начи-
нается первый этап «Противо-
пожарных игр». Первым с за-
данием справляется восьми-
классник школы № 516 Яро-
слав Овсянников. 
Другие мальчишки отстают 
ненамного — практически 
шли все вровень. А вот второй 
этап сложнее: в этих «боевках» 
нужно пробежать 100 метров 
к пожарной машине и развер-
нуть пожарный рукав. Ученик 
школы № 1598 Сергей Назаров 
и Леон Худоев из школы 
№ 1368 идут практически на-
равне. Болельщики поддержи-
вают обоих ребят, но в самый 
последний момент Леон выры-
вается вперед. 

Сергей не унывает.
— Было тяжеловато, конеч-
но, но я тренировался около 
месяца. Думаю, не напрас-
но, — улыбается Назаров. — 
У меня дядя служит в МЧС, 
много рассказывал о работе, 
водил к себе в часть. Поэтому, 
когда узнал о таких соревно-
ваниях, решил попробовать: 
справлюсь или нет. Теперь 
точно понял, что хочу стать 
пожарным.
А следом идет уже другое за-
дание — пробежать 100 ме-
тров и подняться по штурмо-
вой лестнице на второй этаж 
пожарной башни. Стартовый 
свисток, и два конкурсанта 
выбегают на полосу препят-
ствий. Ярослав Овсянкин 
вновь вырывается вперед 
и обгоняет соперника.
— У меня с бегом в школе всег-
да было хорошо, но здесь зада-
ча усложнялась: боевая одеж-
да пожарного тяжелая. Но это, 
наоборот, придает азарт: су-
меешь быстрее соперника 
или нет, — делится Ярослав.
Но вот самым интересным из 
заданий было тушение «ус-
ловного пожара». В специаль-
ном противне поджигают 
бензин. Пламя взмывает 

вверх. Леон Худоев направля-
ет огнетушитель на огонь 
и тушит его пеной. 
— Первое место заняла коман-
да школы № 1352, второе — 
представители школы № 1598, 
третье — команда школы 
№ 1516, — объявляет замна-
чальника отдела организации 
подготовки Управления по 
ВАО столичного главка Алек-
сей Кошелев.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера в столице завершился 
традиционный фестиваль 
барбекю и фудтраков. 
Москвичам повара пригото-
вили различные блюда 
из мяса и рыбы под откры-
тым небом. 

В парке «Сокольники» на глав-
ной аллее стоят десятки фуд-
траков — фургонов, оборудо-
ванных для приготовления 
пищи. В воздухе витает маня-
щий аромат шашлыков. Чаще 
всего здесь готовят именно 
мясные блюда, но есть и кули-
нары, которые предлагают 
гостям рыбу и морепродукты. 
Один из них — повар Ярослав 
Егоренков. 
— Мы предлагаем нашим по-
сетителям блюда из камчат-
ского краба и рыбы, — гово-
рит Ярослав. — Готовим мы их 
заранее, поэтому на выезде 
нам остается только разо-
греть еду. 
В меню Ярослава Егоренкова 
есть даже виноградные улит-
ки по-бургундски. По словам 
повара, сами по себе моллю-
ски безвкусные, поэтому 
в блюдо необходимо добав-
лять специи. Уже отваренные 

улитки, начиненные пряным 
сливочным маслом со свежи-
ми травами, разогревают 
в микроволновке. Через три 
минуты еда готова. 
— Уличные рестораны рабо-
тают только на заготовках, — 
объясняет Егоренков. — Если 
в ресторане можно позволить 
себе готовить из-под ножа, то 
тут важна скорость отдачи. 
По словам Ярослава, его ре-
сторан на колесах часто ездит 
по разным кулинарным фе-
стивалям. 
— Уже третий год мы участву-
ем в подобных мероприятиях. 
Мне это очень интересно, — 
рассказывает Ярослав. — 
Уличная еда все-таки специ-
фична, это другой формат по-
дачи блюд. Кстати, очень ва-
жен и внешний вид самого 
фудтрака. Именно это привле-
кает потребителей. 
Ярослав Егоренков подчер-
кнул, что в столичных парках 
и на фестивалях мало улич-
ной еды с морепродуктами. 
Это довольно дорогие продук-
ты, они считаются деликате-
сами. Зато шашлык довольно 
популярен. Именно его гото-
вит повар столичного ресто-

рана Алена Иванова. Девушка 
делает шашлык из разных ви-
дов мяса и овощей. 
— Мы предлагаем шашлык из 
птицы, свинины, говядины 
и даже из баранины, — гово-
рит Алена Иванова. — Само 
мясо заранее пожарено, что-
бы успеть отдать его гостю за 
считаные минуты. Мне оста-
ется только немного обжа-
рить его для придания пи-
кантного аромата костра, как 
на даче. 
По словам Алены Ивановой, 
сотрудники ресторана, где 
она работает, хорошо знако-
мы с кулинарными предпо-
чтениями посетителей мо-
сковских парков. Ведь заведе-
ние находится на территории 
«Сокольников». 
Всего гостей фестиваля ждали 
более 40 различных точек, где 
можно было попробовать 
шашлыки из мяса, сочные 
бургеры и хот-доги, салаты из 
свежих овощей и домашние 
лимонады. Уличные гулянья 
сопровождались музыкой, ро-
зыгрышами и турнирами дво-
ровых игр.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

МАКСИМ КИНДЯКОВ
ГЛАВНЫЙ СПЕЦИАЛИСТ ОТДЕЛА 
ФИЗИЧЕСКОЙ ПОДГОТОВКИ И СПОРТА 
ГЛАВНОГО УПРАВЛЕНИЯ МЧС РОССИИ 
ПО ГОРОДУ МОСКВЕ

В «Противопожарном конкур-
се» приняли участие более 
50 мальчишек из московских 
школ. Основной его задачей 
было выявить физически спо-
собных парней, агитировать их 
для работы в пожарных частях 
и в дальнейшем направить их 
на учебу в высшие учебные за-
ведения МЧС. Также пожар-
ные ставили задачу привить 
школьникам осторожное об-
ращение с огнем.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Бесславный финал 
для злодея

В преддверии Дня Победы Федераль-
ная служба безопасности опубликова-
ла новые архивные документы, касаю-
щиеся самоубийства Адольфа Гитле-
ра, которое тот совершил 30 апреля 
1945 года. Символично, что фюрер 
свел счеты с жизнью в тот момент, ког-
да бойцы Красной армии брали под 
контроль первый этаж рейхстага — 
бои шли в каких-то 500 метрах от бун-

кера, где прятался диктатор.
Документы должны развеять мифы, которые гуляют на 
Западе по поводу чудесного спасения Гитлера, его бегства 
в Аргентину и якобы подтасовки в СССР доказательств 
самоубийства и опознания трупа. Ведь те, кто их распро-
страняет, отбрасывают факты многочисленных экспер-
тиз, которые проводили ведущие патологоанатомы из 
США, Великобритании, Франции.
Проследим, как разворачивались события. 30 января 
1945 года Гитлер последний раз выступил по радио и об-
винил противников в развязывании 
войны, призвав немецкий народ сра-
жаться до окончательной победы. 
15 апреля фюрер объявил Берлин «го-
родом-крепостью» и пообещал, что 
Красная армия будет обращена в бег-
ство, а Европа никогда не станет со-
ветской. 16 апреля войска маршала 
Жукова начали Берлинскую опе-
рацию... 
Но, к прискорбию, далеко не каждому 
удается извлечь из истории полезные 
уроки. Опубликованные архивные до-
кументы основаны на рассказах сока-
мерникам личного адъютанта фюре-
ра — штурмбаннфюрера СС Отто Гюн-
ше. Закоренелый нацист воевал на Восточном фронте 
и люто ненавидел СССР, чего не скрывал даже в плену. Это 
обстоятельство позволяет вполне доверять его словам. 
Гитлер был полностью деморализован не только положе-
нием на фронте, но и предательством окружения, кото-
рое искало контакты с союзниками. Рейхсфюрера СС Ген-
риха Гиммлера даже успели исключить из Национал-со-
циалистической немецкой рабочей партии.
«Можно было подумать, что его душевное равновесие со-
вершенно сломлено, — отмечал адъютант. — Все проис-
ходившее в Берлине напоминало безумие. Больше всего 
Гитлер боялся «попасть в руки русских». Гюнше рассказы-
вал: «Фюрер в последние дни неоднократно говорил 
о том, что Германии надо было идти вместе с Россией, но 
этого он сделать не мог, не могла этого сделать и партия». 
Пожалуй, только на воспаленное сознание фюрера мож-
но списать идею о том, что Советский Союз согласился бы 
хоть сколько-то долго шагать с фашистской Германией 
одной дорогой.
Штурмбаннфюрер Гюнше был первым, кто вошел в ком-
нату, где совершили самоубийство Гитлер и Ева Браун, 
а также участвовал в сожжении их тел. По словам Гюнше, 
лицо фюрера было закрыто покрывалом, ноги свешива-
лись с носилок, и адъютант безошибочно узнал ботинки, 
носки и брюки Гитлера. Так позорно и закончился земной 
путь фюрера, который открыто мечтал об уничтожении 
других народов.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

30 апреля 14:47 Ученик школы № 1368 Леон Худоев тушит из огнетушителя «условный пожар», 
проходя очередной этап «Противопожарных игр»

29 апреля 14:22 Повар столичного ресторана Алена Иванова готовит шашлыки из разных видов 
мяса на фестивале барбекю и фудтраков

29 апреля 13:52 Анастасия Смугленко со своей кошкой сибирской породы Ланой устроили фотосессию во время праздника любования цветением сакуры
в Бирюлевском дендропарке. Девушка живет неподалеку и очень любит здесь гулять 

Президент наградил почетным 
знаком отличившихся россиян 

Школьники познакомятся 
с историей фронтовых бригад

Вчера президент России 
Владимир Путин присвоил 
пятерым россиянам звание 
«Герой труда РФ» за особые 
трудовые заслуги перед на-
родом и государством. 

Почетного звания и Золотой 
звезды удостоился управляю-
щий директор и генеральный 
конструктор «ОДК-Авиадви-
гатель» Александр Инозем-
цев. Это предприятие занима-
ется разработкой газотурбин-
ных двигателей для авиации. 
Также в числе награжден-
ных — химик Юрий Милехин, 
возглавляющий центр двой-
ных технологий «Союз», где 
было создано топливо для ги-
перзвуковой ракеты «Цир-
кон», заслуженный шахтер 
России Эдуард Щербина, рабо-
тающий в Приаргунском про-
изводственном горно-хими-
ческом объединении (в 2016–
2021 годах бригада с участием 
Щербины добилась рекорд-
ных показателей), и учитель-

ница волоколамской гимна-
зии № 1 Татьяна Бабурова. 
Указ о присвоении званий со-
впал с отмечаемым в стране 
Праздником Весны и Труда.
— Первомай в нашей стране 
имеет давнюю и богатую тра-
дицию, в основе которой лю-
бовь к созидательному труду, 
уважение к профессиональ-
ным свершениям специали-
стов и достижениям коллек-
тивов. И сегодня слова при-
знательности по праву звучат 
в адрес всех, кто вносит лич-
ный вклад в развитие государ-
ства и общества, в укрепление 
экономики, промышленно-
сти, социальной сферы, — 
сказал Владимир Путин. 
Кроме того, президент при-
своил почетный знак «За успе-
хи в труде» трем столичным 
предприятиям, среди которых 
акционерное общество «Крас-
ная Звезда» и Московский ме-
трополитен. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
edit@vm.ru

Вчера стартовал ежегодный 
онлайн-марафон «Летопись 
сердец», в котором может 
поучаствовать каждый 
школьник. Главной темой 
конкурсной программы 
в этом году стало сцениче-
ское искусство в годы Вели-
кой Отечественной войны. 

Для участия в конкурсе нуж-
но опубликовать видеоролик 
в социальной сети «ВКонтак-
те». На выбор предложено три 
номинации: «Школьный те-
атр», где надо показать сценку 
или спектакль на тему Вели-
кой Отечественной войны; 
«Вокал», где участники испол-
няют песни военного време-
ни; и «Танец» — в номере 
должна быть раскрыта воен-
но-патриотическая тема. 
К видео следует добавить хеш-
тег #9маякдш и выложить ро-
лик в соцсети. 
— Благодаря таким интерак-
тивным мероприятиям школь-
ники получают уникальную 

возможность глубже проник-
нуться теплыми чувствами 
к своей стране и понять дух то-
го далекого времени и связь 
разных эпох, — рассказала 
о задачах проекта заместитель 
министра культуры РФ Надеж-
да Преподобная. — Мы хотим 
научить детей гордиться своей 
страной и зародить в них инте-
рес к познанию истории на-
шей Родины.
Театр как главная тема был 
выбран не случайно — фрон-
товые бригады, которые под-
нимали моральный дух на-
шим бойцам на передовой, 
имели огромное значение 
в военное время.
Лучшие ролики будут разме-
щены на сайте проекта «Куль-
тура для школьников», орга-
низаторами которого высту-
пили Минкультуры РФ, Мини-
стерство просвещения РФ, 
Российский фонд культуры 
и Роскультпроект.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Сакуру можно увидеть 
не только на территории 
Бирюлевского дендро-
парка. Это растение есть 
еще внескольких точках 
столицы: в Японском са-
ду, впарке «Царицыно»
и Екатерининском парке, 
на аллее возле Главного 
здания Московского госу-
дарственного универси-
тета. «Аптекарский ого-
род» в этом году стал пер-
вым местом в Москве, где 
распустилась сакура.
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Зачем нужны праздники? Чтобы к ним гото-
виться, их проживать, о них вспоминать. Тор-
жества дарят моменты, которые объединяют 
и помогают успокоиться, напоминая, что своих 
ты уже нашел. Московский международный ки-
нофестиваль (ММКФ) — одно из главных миро-
вых событий в киноиндустрии. Оно позволяет 
прикоснуться к специализированной обла-
сти — кино как искусству — широкому кругу 
людей. Именно тут можно поймать одну или 
несколько весьма своеобразных картин, кото-
рые не увидишь больше нигде, или познако-
миться с фильмом, который будешь ждать 
в прокате.

Запечатленное время

Помню себя молодой-зеленой, шагающей по 
Москве, в которую едва приехала, и разгляды-
вающей памятник Пушкину, у которого зача-
стую назначают встречи. В тот день, кажется, 
собраться у монумента решила вся столица или 
как минимум большая часть ее гостей — на 
иностранных языках переговаривались люди 
разных национальностей, возрастов, верова-
ний. А на вопрос, что тут происходит, был один 
ответ — ММКФ. И вдруг незнакомый молодой 
человек на английском попросил меня дать 
ему позвонить, вернее, передать подруге, где 
он стоит, — у его телефона села батарейка. Че-
рез минуту появилась та, которую он искал, 
с их общим другом, и нашедшие друг друга 
мечтатели, кивнув мне на прощание, убежали 
занимать места в первом ряду, чтобы посмо-
треть фильм открытия в театре «Россия». Мо-
жет, они были не просто зрителями, а замор-
ской прессой, участниками или членами жю-
ри, но всех, кто когда-либо хоть раз посещал 
ММКФ, объединяет увлеченность кино.
— Для меня огромная честь быть здесь, на Мо-
сковском кинофестивале. Я очень много слы-
шал о нем от своего наставника, товарища, дру-
га Раджа Капура, — говорит председатель жю-
ри основного конкурса ММКФ-45 Рахуль Ра-
вель. — Надеюсь, мне удастся быть достойным 
его. Как и моих коллег, которые в этом году со-
стоят в жюри.
Индийский режиссер и актер Радж Капур 
был в жюри Московского кинофестиваля 
в 1965 году. Теперь его ученик и ассистент при-
нял участие в судьбе «Золотого святого Геор-
гия» за лучший фильм. В 2023 году эту награду 
получила картина «Три брата»  Франсиско Па-
парельи (Аргентина, Чили) — режиссер при-
знался, что при работе над фильмом его 
во многом вдохновили «Братья Карамазовы» 
Достоевского.
Добавим, «Золотого святого Георгия» за вклад 
в мировой кинематограф в этом году получил 
режиссер и продюсер, генеральный директор 
«Мосфильма» Карен Шахназаров.
Наравне с игровыми фильмами на фестивале 
показывают и документальное кино, которое 
набирает все большую популярность в России, 
находя свой выход к зрителю, в прокат.  
— Я выбрала документалистику, потому что 
людей объединяет любовь к кинематографу, 
к человечеству. Именно она и побудила меня 
сделать такой выбор. Дома у каждой семьи есть 
свои фотоальбомы, как и у каждой страны — 
своя хроника, — рассуждает председатель жю-
ри конкурса документального кино, одна из 
ведущих китайских режиссеров Хао Юнь. — На 
документалистах лежит большая ответствен-
ность собирать, сортировать и хранить общие 
воспоминания. Тем самым передавать их как 
фотоальбом своего времени дальше, всем 
остальным. 
Победителем в этом конкурсе признали ленту 
«История российских тюрем. Владимирский 
централ» режиссера Юлии Бобковой, которая 
рассказывает про сотрудников и заключенных 
тюрьмы, основанной в XVIII веке.
Что касается конкурса короткометражного ки-
но, то «Серебряного святого Георгия» в этой но-
минации вручили картине «Все» (Китай) ре-
жиссера Лу Хэлай.

Остановись, мгновение!

Программа национального кинематографа 
«Русские премьеры» закрепилась среди кон-
курсных. Впервые ее провели в прошлом году, 
на ММКФ-44. Тогда в ней победил фильм «Здо-
ровый человек», снятый режиссером Петром 
Тодоровским. 
Напомним, прошлый смотр перелистнул стра-
ницу в истории Московского международного 
кинофестиваля. 26 сентября 2021 года умер 
бывший программный директор фестиваля 
киновед Кирилл Разлогов, много лет занимав-
ший эту должность. Определенное давление на 
фестиваль оказали и зарубежные политиче-
ские ограничения. Однако обновленная ко-
манда, которую бессменно возглавляет прези-
дент фестиваля Никита Михалков, а в должно-
сти председателя отборочной комиссии теперь 
Иван Кудрявцев, удержи вает позиции ММКФ 
и выводит его на новый виток.
И в этом году в программе «Русские премьеры» 
участвовали семь картин: «Голова-жестянка», 
«Помилование», «Ада», «Туман», «Тайное влече-
ние» (специальное упоминание жюри «За ис-
кренний и дерзкий дебют»), «Единица Монте-
видео» (спецупоминание «За яркий дебют 
с уникальным актерским ансамблем»), «Край 
надломленной луны». Последней ленте жюри 
конкурса «Русские премьеры» — режиссер 
Алексей Учитель, актриса Анна Снаткина, сце-
нарист Андрей Золотарев — и вручило «Сере-
бряного святого Георгия». Картина рассказыва-
ет историю матери и двух ее дочерей, с которы-
ми она запрещала общаться их отцу.
— Величайшее режиссерское счастье — слы-
шать, как люди сначала смеются, а потом долго 
молчат, когда переживают то, что происходит 
в нашем кино, — отметила, получая награду, 

Столица России традиционно становится центром притяжения для кинематографистов со всего мира, когда здесь проводят ММКФ. Обозреватель «ВМ» вспоминает, 
как проходила фестивальная неделя. Разбираем, кто и за какие работы получил серебряных и золотого «Святого Георгия». Размышляем над направлениями 

дальнейшего развития смотра. Анонсируем проекты, которые стоит ждать на больших экранах российских кинотеатров и онлайн-платформах.

Подведены итоги 45-го Московского международного кинофестиваля

Раздвигаем горизонты

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
Обозреватель

Сохранить достижения 
прошлого ради будущего

Московский междуна-
родный кинофести-
валь, как мы любим 
говорить, «становясь 
старше — молодеет». 
В этом году у нас впер-
вые появилась специ-
альная аккредитация 
для студентов, которая 
позволяет им наравне 

с гостями смотреть по два фильма в день 
и дает другие преимущества. Фестиваль 
разворачивается к юному зрителю, к мо-
лодым профессионалам, которые станут 
определять лицо нашего кинематографа 
в ближайшем будущем, а также к тем, кто 
будет смотреть это кино. Главный вызов 
для нас состоит в том, чтобы оставаться 
фестивалем актуальным, злободневным, 

на площадках которо-
го могут разворачи-
ваться горячие дис-
куссии, где люди могут 
получать богатую пи-
щу для воображения 
и вдохно вения. Также 
одна из основных за-
дач, которая стоит пе-
ред организаторами, 
заключается в том, 
чтобы сохранить гео-
графическое разно-
образие картин, пред-
ставленных на Мо-
сковском междуна-

родном кинофестивале. На этот раз 
в различных конкурсных и внеконкурсных 
программах ММКФ-45 показали более 
200 фильмов из 60 с лишним стран. Отме-
чу, среди них есть и те, которые стали 
мощно о себе заявлять в последнее вре-
мя: из Китая у нас почти два десятка кар-
тин, из стран Латинской Америки 35 филь-
мов, притом только из Колумбии шесть. 
Это свидетельствует о том, что в мире по-
являются новые кипучие центры творче-
ского излучения, которое нам, команде, 
организующей фестиваль, необходимо 
чутким радаром улавливать и транслиро-
вать эти сигналы зрителю. Таким образом 
давать им возможность на ММКФ в режи-
ме «только здесь и только сейчас» позна-
комиться со всем, что смотрит мир.

мнение

ИВАН 
КУДРЯВЦЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ОТБОРОЧНОЙ 
КОМИССИИ ММКФ

Московский международный кинофести-
валь — второй из старейших в мире после 
Венецианского. Он начинал свою историю 
в 1935 году, когда прошел под названием 
«Советский кинофестиваль в Москве». 
С 1959 года ММКФ начинают проводить 
на регулярной основе — каждые два года, 
по нечетным годам, чередуя с кинофестива-
лем в Карловых Варах. В 1972 году фести-
валь получил класс «А» по аккредитации 
Международной федерации ассоциаций 
кинопродюсеров (FIAPF). С 1999 года фе-
стиваль проводят ежегодно. Тогда же его 
президентом стал Никита Михалков, бес-
сменно занимающий эту должность до сих 
пор. Главные награды, «Золотого святого 
Георгия», получали ленты: «8 с половиной» 
Феллини, «Дерсу Узала» Куросавы, «Иди 
и смотри» Климова и другие. В 2022-м 
FIAPF приостановило аккредитацию ММКФ, 
что не помешало проводить новые смотры.
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режиссер «Края надломленной луны» Светлана 
Само шина.
Само участие фильма в одной из программ 
ММКФ — своеобразный знак качества и повод 
не упустить кино в прокате, даже если вы не 
успели застать его на фестивале. Так, возмож-
но, что вас, как и жюри, зацепит манкая исто-
рия про молодую актрису, ищущую себя в ис-
кусстве из «Тайного влечения», снятого учени-
цей Сергея Соловьева. А может, тронет раня-
щая повесть о первой любви в военное время, 
предательстве и принятой на себя ответствен-
ности из «Помилования» по Мустаю Кариму. 
Или увлечет волшебная сила умения слышать 
и прощать в подростковой истории «Голова-же-
стянка» по одноименной книге Серафимы Ор-
ловой. Кстати, вероятно, именно эта лента под-
скажет, как легче проходить через различные 
возрастные кризисы и не только.
— Для меня очень важно ощущение тотальной 
взаимосвязи всего со всем. Так я воспринимаю 
действительность, и это пытался отразить 
в фильме, — поделился с прессой режиссер кар-
тины Иван Капитонов. — Поэтому в нем мно-
гое касается нейронных связей, космических 
галактик, там важно кто, как, с кем разговари-
вает, и в начале заявляется масса предметов, 
которые в дальнейшем так или иначе сработа-
ют. Это ощущение связи и помогает мне прохо-
дить все кри зисы, начиная от 15-летнего и за-
канчивая 40-летним.

Что касается других наград 45-го Московского 
международного кинофестиваля, то «Серебря-
ного святого Георгия» за лучшую режиссерскую 
работу получил Тонатью Гарсия за фильм «Чер-
ная луна» (Мексика), за лучшее исполнение 
женской роли — Кахо Сэто за фильм «Хрупкие 
цветы в потоке дней» (Япония), за лучшее ис-
полнение мужской роли — Фернандо Арсе за 
ленту «Те, кто внизу» (Уругвай, Колумбия, Ар-
гентина, Бразилия, Боливия). 

Прекрасное далеко 

Московский международный кинофести-
валь — одно из тех масштабных событий, кото-
рое позволяет расширить горизонты и полу-
чить более полную картину мира, не покидая 
четырех стен. Как живет, мыслит и творит поч-
ти все человечество, тут предоставляется воз-
можность увидеть во очию.
Честно говоря, в полной мере понять и оценить 
это удастся, если посмотреть не один, а не-
сколько фильмов, из разных конкурсных и вне-
конкурсных программ, в отличающихся друг от 
друга по атмосфере залах. Разнообразие выбо-
ра сбивает с толку только поначалу, потом по-
нимаешь, что ошибиться тут невозможно — 
любой сеанс даст новый опыт. Например, во 
время просмотра получившего приз жюри рос-
сийской кинокритики фильма «След зверя» 
(Сербия) режиссера Ненада Павловича подме-
чаю в нем черты «сербского нуара», а еще удив-
ляюсь тому, что понимаю сербский на слух, пе-
риодически опираясь на английские субтитры, 
почти не опуская взгляд на русские. Да и вооб-
ще, в очередной раз убеждаюсь, кино — почти 
такой же универсальный язык общения, как 
и музыка. Потому что, даже если герои практи-
чески не говорят, все понятно, даже в коротко-
метражках: противостояние временной жизни 
и вечной смерти (или наоборот) в «Восходе 
солнца» (Нидерланды, Мексика), библейский 
масштаб трагедии в «Крови и пепле» (Коста-Ри-
ка), беззащитность и сила любви в «Двух мате-
рях» (Китай). И даже фильм закрытия «42 се-
кунды» (Испания, Франция), казалось бы, та-
кой привычный и знакомый нам жанр, как 

спортивная драма, умудряется удивлять разви-
тием персонажей и неожиданными поворота-
ми — будто призму развернули другой гранью. 
Это сравнение касается и выстраивания фести-
вальной программы в целом, которое обуслов-
лено не столь вынужденностью, сколь интере-
сом к бурно развивающемуся мировому кине-
матографу.
— У Колумбии, как и многих других стран Ла-
тинской Америки, было много проблем в ХХ ве-
ке. И в отличие от Европы и России, у нас снима-
лось немного кинокартин, — рассуждает член 
жюри основного конкурса режиссер Сиро Гер-
ра. — Обстоятельства изменились с приходом 
XXI века. Создавались новые законы, которые 
продвигали кинопроизводство. Развивалась 
технология, позволившая его удешевить 
и упростить. И у нашей страны накопилось 
множество историй, которые она может рас-
сказать с помощью кинематографа. К тому же 
у нас не было ощущения, что за нами стоит ки-
нематографическая традиция, но было чув-
ство, что мы начинаем с самого начала. Поэто-
му многие молодые кинематографисты впер-
вые сняли и показали свои работы. Так что 
фильмы, созданные в Колумбии и многих стра-
нах Латинской Америки, — это очень молодое 
кино с большими амбициями и желанием рас-
сказать свою историю. 
Вопрос о том, насколько понятен будет россий-
ским зрителям непривычный кинематограф, 
отпадает сам собой, едва решишься на экспери-
мент посмотреть «что-то новенькое». В конце 
концов, разве не за свежими эмоциями и небы-
валым опытом мы ходим в кинотеатры?
Когда-то ведь непривычным было видеть сери-
алы в фестивальной программе «Первая се-
рия». А сейчас как обойтись без новых «Мир! 
Дружба! Жвачка!», «Райцентр», «Ухожу краси-
во!» и других собирающих полные залы проек-
тов? Даже если они скоро выйдут на экран...
Да и то, что в этом году программу «Третий воз-
раст» заменили на «Трудный возраст», надеюсь, 
со временем станет привычным. Ведь она раз-
мышляет над вопросами, остро встающими 
и перед теми, кто проживает свой подростко-
вый период, и перед людьми, у которых за пле-
чами десятки лет опыта.
Прежде всего, Московский международный ки-
нофестиваль — это событие, которое выстраи-
вает связь между поколениями и странами во 
времени и пространстве. Событие, в рамках 
которого зрители могут встретиться как с ре-
троспективным показом «Сладкой жизни» Фел-
лини и «Облака-рая» Досталя, так и с малайзий-
ским блокбастером «Сага о летчике» или с до-
кументальной лентой «Михаил Горшенев. Ле-
генда о Короле и Шуте». Каждому зрителю 
самому выбирать, на какой показ отправиться. 
Главное, настроиться на позитивный лад и от-
крытое восприятие нового, а еще приготовить-
ся удивляться. Ведь путешествие по континен-
там и векам может оказаться непредсказуе-
мым, но, неизбежно, любопытным.

Само участие 
фильмав одной 
из программ 
ММКФ — знак 
качества и повод 
его посмотреть

27 апреля 20:33 Слева направо: ведущий церемонии награждения ММКФ-45 Петр Буслов со статуэткой «Золотого святого Георгия», которую режиссеру Карену Шахназарову вручил президент фестиваля Никита Михалков
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точка Сегодня точку в номере ставит заместитель мэра Москвы, руководитель столичного Департамента транспорта и развития дорожно-транспортной инфраструктуры 
Максим Ликсутов, который на открытии столичного велопроката прокатился на велосипеде. По его словам, в этом году в городе заработает 776 станций велопрока-
та и будет доступно больше 10 тысяч велосипедов, из них более 6000 — механических и более 4000 — электрических. Как отметил заместитель мэра, 28 станций 
проката впервые появятся в Москве у Парка Победы, в районах Новопеределкино и Тушино, около станции метро «Митино», в окрестностях парка Яуза и в других 
точках города. К слову, до 15 мая в Москве действует специальный праздничный тариф на аренду велосипеда — в честь открытия сезона его можно взять в прокате 
на полчаса всего за пять рублей. 

Студентов хотят 
обязать работать 
по распределению. 
И как вам?

АНАСТАСИЯ ДОБРОВОЛЬСКАЯ 
КАРЬЕРНЫЙ КОНСУЛЬТАНТ

С одной стороны, это хоро-
шая инициатива, которая 
точно принесет свои плоды. 
Выпускникам не нужно будет 
искать работу, им при посту-
плении гарантировано ме-
сто, где они смогут нарабаты-
вать опыт. Это очень хоро-
ший старт карьеры для моло-
дого специалиста. Они будут 
сразу работать по специаль-
ности. С другой стороны, бу-
дет ли выгодно работодате-
лям брать в штат людей без 
собеседования? Ведь по та-
кой программе пойдут и тро-
ечники, и отличники. И полу-
чат они, скорее всего, одну 
и ту же должность. Мне ка-
жется, нужно доработать за-
конопроект и дать работода-
телям возможность предо-
ставлять более успешным 
студентам определенные 
привилегии.

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
HRЭКСПЕРТ

Во-первых, нужно понять, 
этих ребят будут устраивать 
в частные или государствен-
ные компании. Если речь идет 
о частных фирмах, то с ними 
нужно будет как-то договари-

ваться об этом, составлять 
специальный договор. Но 
я сомневаюсь, что это будет 
выгодно частным компаниям. 
Во-вторых, нужно в любом 
случае отделять тех, кто ре-
ально хочет работать, и тех, 
кто пошел учиться ради дру-
гих целей и ничего не знает 
о своей профессии.

ЛЕВ СОБОЛЕВ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ УЧИТЕЛЬ РФ

Хорошее предложение. Что-
то подобное реализовыва-
лось еще во времена СССР. 
Инициатива может найти 
применение и в наше время. 
Я думаю, многие ребята стал-
киваются с проблемой трудо-
устройства — у них нет опы-
та, они долго не могут найти 
себе место. Когда в советское 
время молодых учителей сра-
зу после вуза определяли на 
работу, таких проблем не бы-
ло. Если сделать такую же си-
стему не только с госслужа-
щими, то мы увидим и сниже-
ние безработицы, и рост про-
фессиональных сотрудников 
во всех сферах. Нужно и даль-
ше разрабатывать этот зако-
нопроект и внедрять его как 
можно быстрее.

Госсовет Татарстана предлагает принимать студентов 
на бюджетные места при условии заключения соглаше-
ния о дальнейшем трудоустройстве на трехгодичный 
срок. Если студент отказывается от работы, он должен 
возместить сумму, потраченную на его обучение.

вопрос дня

Подготовил ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Траектория 
биографии
У каждой биографии есть своя траектория. Есть она 
и у вас. У приезжих она почти вертикальная, когда из 
дальнего уголка страны в самый эпицентр событий. Са-
мооценка человека строится на знании своего предела, 
что я смог, чего я хотел, куда я еще мог бы пройти, если бы 
помогли. Доехать до Москвы невелика хитрость, а вот 
дальше вокзала двигаться уже труднее. И дело тут в том, 
сможет ли человек создать сеть контактов, чтобы удержи-
ваться на плаву, двигаться дальше. Героиня фильма «Мо-
сква слезам не верит» не права, говоря, что Москва — это 
лотерея. Москва — это запутанный клубок контактов, 
в которых нужно разобраться, чтобы сплести свой ковер-
самолет. Поэтому и траектория гибкая и объемная, как 
моток проволоки. Траектория состоит из цепи событий, 
некоторые из них делают жизнь необратимой. Лучший 
способ внедриться в город — начать учиться чему-нибудь 
интересному и полезному, чтобы стать интересным для 
других. Траектория не может все время идти круто в гору. 
Несколько лет копятся ресурсы, потом — раз, переход на 
другой уровень, если знать, чего хочешь. Даже если чело-
век не  карьерист, он расширяет круг знакомых и повы-
шает свой статус. И чем выше человек по лестнице двига-
ется, тем избирательней он относится к контактам. Мы 
забываем, как нуждались в помощи, когда были новичка-
ми на сцене города. Люди иногда путают размер зарплаты 
со статусом. Зарплата измеряется  в деньгах, а статус — 
в  качестве контактов, качестве жизни, перспективах. Ре-
путация, то, что о вас говорят значимые люди, важная 
часть социального капитала. Учитесь рассказывать о себе 
быстро и точно, в трех предложениях. Три ответа на во-
прос, чем вы можете быть полезны работодателю. И тогда 
вас примут в клуб людей со сходными интересами. Есть 
много элитных, закрытых институций в Москве, где при-
надлежность определяется на глаз — нравится не нравит-
ся. Люди сходного уровня притязаний узнают друг друга 
с ходу. Многие желаемые черты приобретаются опытным 
путем. Кроме занятий в университете нужно тренировать 
наблюдательность, чтобы не заблудиться в лесу возмож-
ностей большого города и выйти на свою тропу. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Мастер, который вывел российскую моду 
на международные подиумы

Мама, беги быстрее, бей точнее

30 апреля скончался знаме-
нитый российский модельер 
Вя чеслав Зайцев (на фото). 
Он умер на 86-м году жизни. 

Причиной смерти стало вну-
треннее кровотечение. Нака-
нуне у Вячеслава Зайцева под-
нялась температура, он жало-
вался на острую боль. 
Еще в 2016 году кутюрье диа-
гностировали болезнь Пар-
кинсона. В последнее время 
он редко выходил из дома и не 
посещал публичные меропри-
ятия (исключением стало 
лишь празднование 85-летия 
модельера). 
По словам основательницы 
школы стиля, имиджмейкера 
Наталии Туркенич, Вячеслав 
Зайцев был великим кутюрье. 
И любое сравнение его с фран-
цузскими модельерами вроде 
Кристиана Диора или Пьера 
Кардена не годится. 
— Зайцев — это Зайцев. Для 
людей советской эпохи он был 
великим мастером. Он не дол-

жен был бежать за модой, под-
страиваться под нее. Поэтому 
не нужно сравнивать его 
с коллегами. Он мастер с боль-
шой буквы, — говорит Ната-
лия Туркенич. 
Зайцев был еще и прекрасным 
художником. Его произведе-
ния находятся в Третьяков-
ской галерее, в музее Прадо 
в Мадриде, Галерее современ-
ного искусства в Варшаве, 
в частных коллекциях. 
Человеком-легендой считает 
Вячеслава Михайловича и на-
родный художник России Ни-
кас Сафронов. 
— Он делал уникальную одеж-
ду, которую можно было не 
только показывать на подиу-
мах, но еще и носить. Согласи-
тесь, это нечастое явление, — 
говорит Сафронов. — Он оде-
вал Леонида Брежнева, Миха-
ила Горбачева... Он избегал 
стандартов. Например, в отли-
чие от многих модельеров не 
использовал в своих проектах 
джинсы. Однажды к нему об-
ратились помощники Мика 
Джаггера, которому надо бы-
ло поехать на свадьбу к своей 

дочери. А у певца были одни 
джинсы. И Зайцев сшил ему 
шикарный костюм. Джаггер 
на свадьбе произвел фурор.
По словам Сафронова, они не 
были с Зайцевым близкими 
друзьями, но при этом остава-
лись хорошими товарищами.
— В последнюю нашу встречу 
его помощник под диктовку 
подписал мне книгу, — вспо-
минает Сафронов. — Вячеслав 
был наивный, доверчивый, 
сентиментальный, отзывчи-
вый человек. 
Вячеслав Зайцев стал первым 
советским и российским мо-
дельером, получившим право 
показа своих моделей на неде-
лях высокой моды в Париже. 
Он награжден медалью и ди-
пломом почетного граждани-
на французской столицы. 
В общей сложности модельер 
представил более 70 коллек-
ций одежды.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ ВЫРАЖАЕТ 
СОБОЛЕЗНОВАНИЯ РОДНЫМ 
И БЛИЗКИМ ВЯЧЕСЛАВА ЗАЙЦЕВА

В столице прошел «Суперку-
бок футбольных мам 2023». 
На состязании выступили 
16 московских и гостевых 
женских команд.

Стадион спорткомплекса 
«Медведково Арена» напол-
нен восторженным гулом, 
резкими свистками и коман-
дами судей, музыкой из дина-
миков. На большом футболь-
ном поле разминаются жен-
щины в разноцветной спор-
тивной форме. Скоро здесь 
начнутся матчи суперкубка.
Соревнования проходят по 
правилам мини-футбола. Ста-
дионную площадку разделили 
на четыре небольших поля, 
а в каждом туре состязаний на 
траву выходили сразу по со-
рок спортсменок. Мамы юных 
футболистов показали, что 
они могут не только морально 
поддерживать своих сыновей 
с трибун, но и сами способны 
уверенно сразиться на поле. 
Причем на серьезном уровне.

Однако отличие женского 
футбола от мужского было все 
же хорошо заметно — если 
футболистки сталкивались во 
время игры, то тут же взаимно 
извинялись и вообще стара-
лись никак друг другу не на-
вредить. 

— Мы стараемся в совсем уж 
жесткую борьбу не лезть. Ведь 
все понимают, что если мама 
травмируется, то все планы 
в семье ломаются, — улыбает-
ся Светлана Балдинова из ко-
манды «Футбольные мамы 
Москвы». — Главное — полу-

чить удовольствие от игры. 
Желательно, конечно, побе-
дить, но мы воспринимаем 
турнир как возможность дру-
жеского общения. И сыно-
вьям-футболистам показыва-
ем, что спорт может объеди-
нять, а не только настраивать 
на соперничество.
По словам организаторов тур-
нира, «Суперкубок футболь-
ных мам 2023» — мероприя-
тие масштабное.
— Сейчас нас принимает Мо-
сква, а перед этим был этап 
в Санкт-Петербурге и турнир 
в Подмосковье. Затем нас ждут 
Казань и другие города Рос-
сии. А финал суперкубка про-
ведем в Сочи, — рассказала 
основательница сообщества 
«Футбольные мамы» Эльвира 
Лесничая. — Наше движение 
набирает популярность. Фут-
бол для мам — это возмож-
ность найти друзей и стать 
примером для своих сыновей. 
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Лучшие идеи получат 
поддержку государства
До 30 июня Фонд президент-
ских грантов проводит голо-
сование за лучшие проекты, 
реализованные в 2022 году. 
Москвичей пригласили при-
соединиться и оценить пред-
ложенные инициативы.

Фонд президентских грантов 
впервые в истории государ-
ственной поддержки НКО дал 
возможность всем желающим 
узнать, как были реализованы 
проекты, которые поддержи-
вали граждане. Полученные 
оценки, оставленные коммен-
тарии и отзывы влияют на 
шансы некоммерческой орга-
низации получить поддержку 
в будущих конкурсах. 
Исходя из итогов голосования 
все завершенные проекты бу-
дут распределены на катего-
рии: успешно, удовлетвори-
тельно и неудовлетворитель-
но реализованные. Также бу-
дут названы сто лучших 
проектов. 
По словам руководителя Цен-
тра развития и поддержки со-
циальных проектов столич-

ных НКО Инги Моисеевой, 
такие гранты просто необхо-
димы для развития нашего 
общества.
— Люди предлагают идеи, 
новшества, чтобы сделать 
мир вокруг себя лучше. Такая 
поддержка от государства 
просто необходима для старта 
и развития. Если посмотреть 
на то, какие проекты предла-
гаются, мы увидим, что это со-
циально значимые инициати-
вы, которые влияют на наше 
общество, город и страну в це-
лом, — рассказала Инга Мои-
сеева.
Экологические, спортивные, 
развлекательные, образова-
тельные, благотворительные 
и многие другие инициативы 
были поддержаны государ-
ством за последние шесть лет. 
За это время 26 190 проектов 
НКО получили помощь, 
55 миллиардов рублей выде-
лили на реализацию их ини-
циатив, а 21,8 тысячи проек-
тов завершились.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

В Гагаринский районный суд 
г. Москвы поступило заявле-
ние от Ухваткиной Валентины 
Николаевны об утрате серти-
фиката ПАО «Сбербанк» се-
рия СШ № 1507463, выданного 
07.07.2017г.  Держателю утерян-
ного сертификата предлагается 
обратиться в Гагаринский суд 
с заявлением о своих правах. По 
истечении трех месяцев с даты 
опубликования право собствен-
ности перейдет к Ухваткиной 
Валентине Николаевне. 

Коллекционирование

РазноеЮридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68
3/V премьера Бег. 4/V Вишне-
вый сад. 5/V Безумный день, 
или Женитьба Фигаро. 6/V По-

следний поезд. 7/V Tout paye, 
или Все оплачено. 8/V Старо-
модная комедия. 9/V Под 
одной крышей. 10/V Женитьба. 
11/V премьера Бег. 12/V Шут 
Балакирев. 13/V Юнона и Авось. 
16/V Поминальная молитва.

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ПСИХОЛОГ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

досье
Вячеслав Михайлович 
Зайцев родился 2 марта 
1938 года в Иванове. 
Свою первую коллекцию 
спецодежды для работ-
ников села он предста-
вил в 1963 году. В 2007–
2009 годах Зайцев был 
ведущим программы 
«Модный приговор» 
на Первом канале. На-
родный художник Рос-
сии, лауреат Государ-
ственной премии РФ.

утрата

Вчера 11:03 Нападающая команды «Футбольные мамы 
Москвы» Светлана Балдинова с сыном Вячеславом
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